
Autoridad gubernamental agrade-
ció la temprana respuesta de la 
principal casa de estudios penquis-
ta, primera en comprometerse con 
la aplicación de la nueva legisla-
ción a toda su planta funcionaria. 

Seremi del Trabajo 
felicita a la UdeC  
por implementación 
de las 40 horas

CIUDAD PÁG.12

FOTO:UDEC.

Se inició bajada regional  
del plan de reconstrucción 
de incendios forestales 
Estrategia contempla metas a corto y 
mediano plazo, apoyos económicos. 
Gobierno reconoce retrasos en las de 
emergencia y término de contrato con 
empresas que no hay cumplido con están-
dares de construcción.

POLÍTICA PÁGS.4-5

PRENSA FERNÁNDEZ VIAL

Lebu decreta duelo 
comunal tras 
accidente aéreo que 
dejó cuatro fallecidos
Caída de avioneta se produjo a sólo 
150 metros de despegar de Isla 
Mocha. Hubo una sobreviviente. 
CIUDAD PÁG.10

Almirante igualó sin goles en Los Andes, mientras los morados siguen 
colistas y sin victorias tras caer 2-1 con Valdivia en el Ester Roa. 

Fernández Vial le empató a Trasandino y 
Deportes Concepción volvió a perder

Deporte formativo: 
mucho más que pulir 
habilidades atléticas

DEPORTES PÁGS. 18 Y 22

3
Partidos seguidos sin reci-
bir goles completó 
Fernández Vial. 

1
Punto de 21 posibles 
suman los morados en el 
torneo de Segunda. DEPORTES PÁGS. 16-17

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA

Preocupa mal estado de 
escuelas a nivel regional

SE CONSIDERAN REZAGOS DE LA PANDEMIA; VARIOS PROYECTOS ESTÁN EN ETAPA DE LICITACIÓN

Numerosas denuncias que han 
levantado apoderados y profeso-
res de establecimientos en mal 
estado. Problemas en las techum-

bres, humedad, instalaciones 
sanitarias deficientes, hasta grie-
tas en las murallas son algunas de 
las quejas que se oyen desde 

diversas comunas, y dos ejemplos 
son la Escuela de Dichato y el 
Colegio Anita Serrano de 
Talcahuano. 

Varios proyectos están en etapa 
de licitación, y desde el Ministerio 
de Educación aseguran que el año 
pasado se realizó la convocatoria  

del Programa de Emergencia  
para reparaciones profundas, tras  
dos años sin mantención.

Establecimientos en Talcahuano y Dichato reclaman por urgentes reparaciones. 

CIUDAD PÁGS.8-9

EDITORIAL: LA NECESIDAD DE CUIDAR Y PRESERVAR NUESTRO PLANETA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro Eula 
Universidad de Concepción

Desde la década de los setenta 
cada 22 de abril se conmemora el Día 
de la Tierra, en esta oportunidad con 
el lema “Invertir en nuestro planeta”. 

¿Qué significa este lema en la prác-
tica? ¿Cómo podemos invertir en un 
mundo asolado por la pandemia y en 
medio de un período con una profun-
da crisis social, económica y ambien-
tal? 

Este modelo de desarrollo imple-
mentado desde la Revolución Indus-
trial sacó a millones de personas de 
la pobreza trayendo prosperidad y 
crecimiento, pero también la degra-
dación de los recursos naturales. Esto 
provocó la crisis asociada al cambio 

crisis ambiental no afectara a nuestra 
región y país.  

El exacerbado individualismo y una 
mirada poco integrada respecto a la 
complejidad de la actual crisis, nos 
hacen cometer muchos errores que fi-
nalmente redundan en no tener res-
puestas. También hace que muchas 
de las soluciones propuestas solo agu-
dicen la profundidad del problema, 
dado que no han considerado los efec-
tos no deseados de ellas.  

Es entonces que ahora más que 
nunca necesitamos personas com-
prometidas con estos procesos de 
transformación socio ecológica hacia 
un modelo sostenible, que apoye la 
circularidad de los procesos. En ello 
también hay una tarea para las uni-
versidades y sus programas de for-
mación, que deben apuntar a promo-
ver un entendimiento del mundo con-
temporáneo con ese énfasis. 

Así y solo de esta manera, los pro-
fesionales que tendrán que tomar de-
cisiones en el futuro sabrán ponderar 
la complejidad e interrelaciones en-
tre las crisis, para proponer mejores 
soluciones en una perspectiva en que 
todos ganemos.  

Ese es entonces el verdadero desa-
fío de invertir en nuestro planeta, en 
medio de este complejo Siglo XXI. 

ver el modelo de desarrollo hacia la 
sostenibilidad. 

Este último concepto abrazado por 
todos los participantes de aquella re-
unión, trajo una nueva mirada de los 
procesos de desarrollo, manteniendo 
un balance siempre difícil entre cre-
cimiento económico, equidad social 
y conservación de nuestro patrimo-
nio ambiental.  

Con el correr de los años, nos fui-
mos dando cuenta de la profunda re-
lación entre nuestro bienestar y la 
conservación del patrimonio natural. 
También que en la práctica durante 
las últimas décadas habíamos estado 
“mordiendo la mano que nos da de 
comer”.  

El gran cuestionamiento ahora es: 
si todos estamos tan conscientes de 
la necesidad de caminar hacia una 
ruta más sostenible para nuestra so-
brevivencia y estabilidad planetaria, 
¿por qué no lo hacemos? 

Una gran duda es cómo realiza-
mos esta transformación. Para ello se 
necesitan dos virtudes humanas fun-
damentales como lo son la colabora-
ción y la necesaria confianza para 
llevar adelante estas transformacio-
nes. Ambos aspectos lamentable-
mente escasean en nuestros actuales 
tomadores de decisiones, como si la 

climático, pérdida de biodiversidad, 
contaminación y degradación am-
biental.  

Durante mucho tiempo se actuó 
como si los recursos fueran ilimitados 
y la naturaleza nos entregase indefi-
nidamente todo, para satisfacer sin lí-
mites nuestras cada vez más elevadas 
demandas. Esto lo constaté cuando 
en medio de una celebración del Día 
de la Tierra realizada en Washington 
DC, nadie prestaba mucha atención 
a las alarmas sobre el escaso tiempo 
para cambiar el rumbo y salvar el pla-
neta. Todo ello a pesar de las adver-
tencias de la Cumbre de Río de Janei-
ro en 1992, sobre la necesidad de mo-

Día de la Tierra 2023: 
invertir en nuestro planeta

NATALY ROJAS SEGUEL 
Directora Ejecutiva de Fundación Integra

A través de la lectura de cuentos y 
de compartir relatos, niñas y niños 
van desarrollando una conciencia 
fonológica, que constituye la toma 
de conciencia de los diferentes soni-
dos –fonemas- que forman las pala-
bras. Este acercamiento les permiti-
rá la interpretación de sonidos y rit-
mos, que contribuyen a articular 
palabras y también reconocerlas, 
entre otros aprendizajes.  

Este contacto inicial de las infan-
cias con los libros permite que desa-
rrollen el lenguaje y la comunica-
ción. Cuando leemos cuentos a niños 
y niñas les ayudamos a ampliar su vo-
cabulario y aportamos, a que en el fu-
turo posean una mejor comprensión 
de la sintaxis y la gramática. 

Mediante la lectura, favorecemos 
el desarrollo de su imaginación, les 
permitimos viajar a lugares donde 
nunca han estado, a transportarse 
en el tiempo y el espacio a través de 
las palabras. Podemos invitarlos a 
soñar despiertos, vivir aventuras y 
construir universos que pueden vi-
sitar cada vez que deseen. No impor-
ta la edad que tengan, pueden ser be-
bés o tener 6 años, al leer en voz alta 

len la curiosidad de niños y niñas 
por conocer imágenes, letras, símbo-
los, colores, texturas, así como el sig-
nificado de los mismos, tal como lo 
proponen las Bases Curriculares de 
la Educación Parvularia. 

Quienes trabajamos en educa-
ción inicial estamos conscientes de 
que acercar a los niños/as a la lec-
tura es una tarea necesaria, pues 
les permitirá construirse como ciu-
dadanos/as y pavimentar el camino 
hacia aprendizajes futuros para cre-
cer sin límites.

estaremos aportando a su desarrollo 
académico futuro, porque está com-
probado que las personas que disfru-
tan de la lectura desde su primera in-
fancia tendrán mejores habilidades 
de comprensión, escritura y voca-
bulario en su vida adulta. 

De igual manera, un contexto fa-
miliar y social que promueva la lec-
tura va de la mano del desarrollo del 
lenguaje oral y escrito. Una idea que 
es reafirmada por el estudio realiza-
do por Ipsos sobre hábitos de lectu-
ra en Chile (2022), “cuando existen li-
bros en el hogar, los niños y niñas los 
tienen a su alcance y son acordes a 
sus competencias lectoras, se propi-
ciará la continuidad de ese niño o 
niña como futuro lector o lectora”.  

Asimismo, acercar los textos a la 
primera infancia fortalece el vínculo 
afectivo con las y los adultos, por 
ejemplo, el leer cuentos en voz alta 
puede ayudar a tranquilizarlos y a 
establecer una rutina reconfortante 
antes de dormir. Con el paso del tiem-
po, niños y niñas aprenderán a reco-
nocer en la voz de los cuentos una fi-
gura de apego y bienestar, porque 
como nos recuerda Francesco To-

nucci, “la lectura es un placer que se 
contagia, no se impone”, y en este 
caso el contagio más efectivo es el que 
se produce a través de los afectos. 

Por esto, la educación parvularia 
busca que la cotidianeidad de las in-
fancias esté rodeada de lenguajes e 
historias. De esta manera, en las sa-
las cuna y jardines infantiles de Fun-
dación Integra, los equipos educati-
vos favorecen la conexión diaria con 
la lectura, a través de ambientes en-
riquecidos, que contengan materia-
les educativos escritos, que estimu-

Acercar a niñas y niños 
a la lectura, una tarea 
necesaria

Un accidente aéreo se regis-
tró durante la tarde de este do-
mingo cuando una avioneta, 
que salió de Isla Mocha y se di-
rigía hacia Cañete, cayó al mar. 
De acuerdo con el delegado pre-
sidencial provincial de Arauco, 
Humberto Toro, hasta el cierre 
de esta edición, se confirmaron 
tres víctimas fatales y una mu-
jer en estado de gravedad. 

 
 

Mauricio Osorio 
@MAOSORIOMAT 
Una Isla a 20 millas de la costa, 
un hermoso paraíso natural 
con menos de 1000 habitantes y 
ha perdido más de Diez perso-
nas en un poco más de Diez 
años. O sea, si fuese Chiloé, con 
160.000 hab, sería. Cómo si mu-
rieran 1.600 personas. Es hora 
de hacer algo serio #IslaMocha 
 
Daniela dadalu 
@dadalu_ 
El conductor de la avioneta que 
capotó en isla Mocha era un 
conductor con mucha experien-
cia. Onda al parecer era “la” 
persona para viajar seguro a la 
isla y pasa esto. ??. Siempre será 
mi sueño ir a isla Mocha pero 
sueño imposible. Nunca les ha 
importado la conectividad. 
 
Cami 
@CamiAcp 
Lamento mucho la pérdida de 
don JC paul, lo conozco hace 
unos años, y es una gran pérdi-
da para la isla. Mis condolen-
cias 
 
Licenciado Eduardo 
@edo_isc 
Un nuevo accidente aéreo en la 
ruta a Isla Mocha. No es la pri-
mera vez que ocurre. A nadie le 
va a importar mucho. Queda 
lejos, no es Santiago, son poca 
gente. 
 
Alfonso Hernández 
@fonchonato 
Otro accidente aéreo en la Isla 
Mocha. Otra vez una avioneta. 
Otra vez dolor. Otra vez prome-
sas. Otra vez se dirá que todo 
mejorará. Otra vez vendrán las 
mismas tragedias

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ayer se conmemoró un nuevo Día Internacio-
nal de la Tierra. Una fecha que tiene su origen 
en la década de los sesenta, pero la ONU lo im-
plantó oficialmente en 2009 a través de la 

Asamblea General mediante una resolución firmada. El 
objetivo de implantar esta celebración es destacar el va-
lor de la Tierra y sus ecosistemas como el hogar común 
de la humanidad, así como la necesidad de protegerla 
para mejorar los medios de vida de las personas, contra-
rrestar el cambio climático y detener el colapso de la bio-
diversidad. 

El cambio climático, los cambios provocados por el 
hombre en la naturaleza, así como los crímenes que per-
turban la biodiversidad, como la deforestación, el cam-
bio de uso del suelo, la producción agrícola y ganadera 
intensiva o el creciente comercio ilegal de vida silvestre, 
pueden acelerar el ritmo de destrucción del planeta. 

En Chile, varias son las medidas que se han tomado 
para avanzar en ese camino de protección. La Ley Mar-
co de Cambio Climático, el Acuerdo de Escazú, la refor-
ma al código de aguas, son algunas de ellas. 

Además, entre los principales retos que pueden apo-
yar esta labor está también trabajar en una reforma a la 
ley sobre bases generales del medio ambiente, siendo el 
Servicio de Evaluación de Impacto Ambiental  un pun-
to clave. De igual forma, es relevante continuar avanzan-

La necesidad de cuidar  
y preservar nuestro planeta

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Un mundo mejor 
  
Señora Directora: 

Es hermoso verse y reconocerse, mi-
rarse y enmendarse, gastar la vida por 
servir y desvivirse por vivir, reconquistar-
se y quererse, no rendirse jamás y apos-
tar por repostar esperanza en medio de 
tanto desconsuelo, para poder recons-
truimos en quietud como familia. Sin 
duda, necesitamos hacer piña y rehacer-
nos como humanos.  

Amar, inclusive a nuestros enemigos, a 
quienes nos hacen sufrir y nos oprimen, 
ni siquiera es un buen negocio; sin em-
bargo, es el camino para entenderse. La 
mano tendida siempre aminora sufri-
miento; no en vano, la compasión se 
abraza con un espíritu solidario y de 
aprecio recíproco, valores que están en el 
corazón, que es el que realmente activa 
la unidad y la unión entre análogos. El ca-
mino es duro, el itinerario más, necesita-
mos entrar en salud armónica entre no-
sotros y con toda la creación, sin levantar 
fronteras, ni plantar frentes, únicamente 
activando la cultura del abrazo en nues-
tro andar, de modo auténtico y respetan-
do el pulso libre. 

Ahora que nos hemos globalizado, ne-
cesitamos conocernos, desarmarnos en 
un clima de respeto y consideración ha-
cia toda existencia, de manera que desde 
los cuatro ángulos de la tierra, se respire 
ecuanimidad y calma. Evidentemente, la 

influencia medioambiental es más im-
portante que nunca, pero también la ac-
titud de sus moradores es primordial; 
puesto que, en el fondo, todo nace en el 
corazón del ser humano, en su relación 
con el bien y el mal, con los otros y con su 
propia morada. 
 
Víctor Corcoba Herrero 
 
Influencers y riesgo tributario 
  
Señora Directora: 

En los pasados días se ha comentado 
sobre la tributación que les correspon-
dería a los “influencers” por los ingresos 
generados en las plataformas digitales 
en promociones y publicidades de nego-
cios, que son percibidos a través de can-
jes o pagos directos, y que corresponden 
a ingresos que constituyen renta, así está 
definido en la Ley de Renta. El mismo 
Servicio de Impuestos Internos (SII) ha 
manifestado que avanza en planes de 
monitoreo y control del cumplimiento 
tributario de estos contribuyentes a par-
tir de este 2023. 

También el SII ha indicado que lo que 
persigue con este anuncio no es aumen-
tar de manera relevante la recaudación 
tributaria, sino que es una acción que 
busca un “alto impacto comunicacio-
nal”, que en el fondo persigue establecer 
conciencia en la ciudadanía e instruir en 
el correcto cumplimiento tributario que 

le corresponde a cada ciudadano en 
base a su capacidad contributiva 

Se han escogido a 141 influencers, 
quienes deberían convertirse en agentes 
de cambio de la percepción ciudadana, 
bajo la premisa de que las leyes tributa-
rias son para todos y se cumplen a caba-
lidad, así como también lo debiera hacer 
cualquier persona que perciba ingresos 
cualquiera sea su naturaleza, origen o 
denominación. 

Pero ¿Solo con programas de fiscaliza-
ción en esta dirección se logrará el objeti-
vo indicado? No podemos desconocer 
que claramente son acciones ejemplifi-
cadoras y tienen un efecto disuasivo en 
todos, pero una óptima gestión de ries-
gos en materia tributaria debe buscar 
además como resultado el cierre de bre-
chas de cumplimiento, por lo tanto, estas 
iniciativas debieran estar acompañadas 
de un articulado plan de intervención en 
la formación de las nuevas generaciones 
en materias como educación fiscal, edu-
cación financiera y educación cívica, to-
dos elementos que, abordados integral-
mente en la instrucción primaria de los 
ciudadanos y ciudadanas, nos permiti-
rían avanzar a una sociedad más respon-
sable, partícipe y consciente del impor-
tante rol que desempeña cada uno de 
nosotros en un correcto cumplimiento 
tributario.  

 
Viviana Puentes

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

do hacia la descarbonización de la matriz energética y 
hacer frente a problemas que requieren soluciones ur-
gentes, como la deforestación. 

En la misma línea, la ministra de Medio Ambiente, 
Maisa Rojas, afirmó en una reciente entrevista que el 
mundo privado debe tener un papel importante, desta-
cando que las inversiones en el planeta deben ser solu-
ciones basadas en la naturaleza, sin degradar el entor-
no, apoyando la estrategia para enfrentar la crisis climá-
tica. En ese sentido, la promulgada Ley Marco de Cambio 
Climático, impulsada por el gobierno a fines de 2022, tie-
ne como propósito una agenda hacia el 2050 donde el 
país transite completamente hacia el carbono neutral. 

Más allá de lo que realicen las autoridades, también 
son fundamentales los esfuerzos que la ciudadanía haga 
en temas como el reciclaje y la preservación de espacios 
naturales limpios, sin basura. E tarea de todos cuidar el 
planeta y entender que los recursos naturales no son ina-
gotables y se deben conservar correctamente. 

La Ley Marco de Cambio 

Climático, el Acuerdo de Escazú y 

la reforma al código de aguas 

aparecen como proyectos 

concretos para avanzar en el 

cuidado del medio ambiente.

¡
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Ximena Valenzuela/Carlos Maldonado 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Las consecuencias de los incen-
dios forestales en la Región, que 
dejaron como saldo más de 200 
mil hectáreas arrasadas por el fue-
go, junto a mil 644  viviendas com-
pletamente destruidas, aún no ter-
minan.   

De hecho, recién se está comen-
zando a realizar una bajada regio-
nal, pormenorizada, de cada una 
de las estrategias que se desarrolla-
rán para reconstruir las zonas afec-
tadas por los incendios forestales, 
así lo informó en su última visita a 
la Región la delegada de la Recons-
trucción, Paulina Saball.  

“Nos hemos reunido con el go-
bernador, Rodrigo Díaz, en el inicio 
del proceso de formulación del 
plan que tiene que ver con dismi-
nuir las brechas de inequidad en la 
Región,  que va a liderar el Gobier-
no Regional. Implica a las comunas 
que fueron impactadas por los in-
cendios, que fueron determinadas 

La estrategia contempla metas a corto y mediano plazo, 
apoyos económicos. Gobierno reconoce retrasos en la 
emergencia y término de contrato con empresas que no han 
cumplido con estándares de construcción.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CONFIRMÓ LA DELEGADA DEL ÁREA, PAULINA SABALL

Se inició bajada 
regional del plan de 
reconstrucción de 
incendios forestales 

como Zona de Rezago y, hacer un 
plan de mediano y largo plazo en 
materia de infraestructura y sus-
tentabilidad. Ese proceso ya se ini-
ció”, recalcó la delegada para la Re-
construcción.  

Además, agregó Saball, se reunió 
con representantes de la sociedad 
civil, sector privado y universida-
des para presentar el plan regiona-
lizado. “Metas sólo para la Región 
del Biobío, tanto de inversión como 
de personas beneficiadas, ponien-
do cada una de las medidas aplica-
das a la Región y fortaleciendo las 
instancias  de coordinación públi-
co - privada para la ejecución del 
plan”. 

En cuanto a los plazos para cul-
minar con la construcción de vi-
viendas, Saball manifestó que “hay 
distintos plazos. Toda la parte que 
tiene que ver con apoyos económi-
cos para la reactivación económi-
ca como para habitabilidad son 
procesos de corto plazo que hoy ya 
están operando, como el primer 

“Este es  el inicio del proceso de 
formulación del plan que tiene 
que ver con disminuir las brechas 
de inequidad en la Región”. 
Paulina Saball, delegada para la 
Reconstrucción. 

“Ya hemos dejado fuera a las 
empresas que no han estado 
cumpliendo con los requisitos de 
calidad y velocidad de construcción 
exigidas”. 
Humberto Toro, delegado (s) presidencial. 

“El mayor  inconveniente es 
que las  viviendas que se 
están levantando no están 
siendo bien construidas”.  
Jorge Roa, alcalde de Florida.

MÁS DE 200 mil 
hectáreas resultaron 
consumidas por las 
llamas durante el verano.
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niente es que las  viviendas que se 
están levantando no están siendo 
bien construidas,  no cumplen con 
el estándar que tienen las anterio-
res. “Las familias deben contar con 
las condiciones para afrontar el in-
vierno”, dijo y agregó que desean 
que la Delegación Regional tome 
medidas para mejorar la construc-
ción. 

Humberto Toro, delegado presi-
dencial (s) , coincidió con el alcal-
de en los problemas que se han ge-
nerado. Detalló que ya han dejado  
algunas de las empresas contrata-
das fuera de la labor. “No han esta-
do cumpliendo con los requisitos 
de calidad y velocidad de construc-
ción exigidas. Se les exigió un es-
tándar de calidad, pero no la han 
tenido como tampoco los equipos”, 
dijo y agregó que el Gobierno ha su-
plementado muchas de sus falen-
cias para que sólo lleguen a armar 
las viviendas. 

Recalcó que lo que se busca es 
contar con casas de emergencia 
dignas y que por lo tanto, las cons-
trucciones que se realicen logren 
garantizar un bienestar y calidad de 
vida a quienes vivan en ellas. Por lo 
que sólo se ha dejado en funciones 
a las empresas que han demostra-
do poder absorber la demanda ne-
cesaria, pero con calidad.

bono de reactivación productiva 
destinado a los sectores de econo-
mía familiar campesina, que ya se 
están distribuyendo”. 

Además, detalló, cuentan con  el 
bono que está destinado a los pe-
queños productores silvoagrope-
cuarios, que se está trabajando a 
través de Indap y el ministerio de 
Agricultura que se cobrará en 
Mayo. “Ya está trabajando Sercotec 
en el subsidio comprometido para 
las mini pymes, todos son proyec-
tos de corto plazo, lo mismo que la 
asignación de los subsidios de vi-
viendas, aseverando que lo que 
después se extiende es el proceso 
de construcción”. 

Hay medidas de salud a corto 
plazo, como es el  refuerzo de los 
equipos en los sistemas de aten-
ción primaria, que ya se realizó,  y 
otras de más largo plazo como la 
recuperación de hospitales.  Una si-
tuación similar ocurre con los re-
cintos escolares, que fueron habi-
litados para iniciar el año académi-
co en marzo, pero con tareas de 
más largo aliento para contar con 
establecimientos nuevos. 

 “Hay un conjunto de medidas 
que son más estratégicas. Son las 
que pensamos que van a conducir 
a reducir brechas de inequidad, a 
fortalecer conceptos de desarro-
llo sustentable de la Región y que 
van acompañadas con temas de 
ordenamiento territorial, que son 
de mediano plazo, y son las que va 
a liderar el Gobierno Regional (...) 
No se trata solo de reponer lo que 
se afectó, sino también de generar 
mayores y mejores condiciones de 
desarrollo regional”. 
 
Viviendas de emergencia 

Un gran esfuerzo para recuperar 
el tiempo perdido y gestionar con 
la mayor celeridad posible la insta-
lación y habilitación de viviendas 
de emergencia está realizando el 
Gobierno según Saball. 

“Ha habido un avance significa-
tivo  la  última semana , estamos 
convencidos que se va a cumplir la 
meta”, dijo y agregó que existe 
preocupación por quienes aún no 
tienen viviendas de emergencia.  

Para solucionar el retraso, acla-
ró, se ha entregado una ayuda mo-
netaria mensual para que las fami-
lias puedan contribuir a quién les 
está acogiendo, o bien, al arriendo 
que están pagado mientras sus vi-
viendas no están habilitadas.  

“De esa manera, estamos avan-
zando en la parte de emergencia, 
simultáneamente el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo ha iniciado 
ya el proceso de asignación de sub-
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Buscando disminuir los facto-
res de riesgo de grupos vulnera-
bles, el Gobierno Regional y el 
Hogar de Cristo dieron a conocer 
el  programa Protección Integral 
para Personas Mayores y Perso-
nas en Situación de Calle de la 
Región. La iniciativa, que cuen-
ta con una inversión regional de 
$250 millones, busca beneficiar 
a 90 personas.  

El gobernador regional, Rodri-
go Díaz, aseveró que  los esfuer-
zos que hace el Estado para sa-
car a las personas de su situación 
de calle no son insuficientes y, en 
ese contexto, aseguró que se ne-
cesita el apoyo de las organiza-
ciones de la sociedad civil para 
lograrlo. 

“El Hogar de Cristo ha sido un 
aliado permanente en esta mate-
ria (...)  Como Gobierno Regio-
nal nos sentimos muy contentos 
de poder colaborar para que, a 
través de este programa, una can-
tidad importante de vecinos de 
habitan, principalmente en Los 
Ángeles y Concepción, puedan 
ser atendidos”, comentó Díaz. 

Agregó que se considera tam-
bién otros $78 millones del Plan 
“Biobío se Levanta” para apoyar 
a 270 familias afectadas por los 
incendios de febrero de este año.  

Cecilia Ponce, subdirectora de 
Operaciones de la Zona Centro 
Sur del Hogar de Cristo, dijo que 
el desafío es tremendo y que con 
el programa “estamos haciendo 
posible que las personas en si-
tuación de calle, de algún modo, 
se visibilicen, pero además esta-
mos profundizando el servicio, 
entregando techo y abrigo. Ade-

Crean plan de protección 
para adultos mayores y 
personas en situación de calle  

más, hacemos un trabajo muy 
fuerte en el área sicosocial que se 
viene a complementar con este 
programa”. 

En efecto, la cobertura del pro-
grama abarca las comunas de Los 
Ángeles y Concepción. Aunque, a 
ellas se suman Hualqui, Florida, 
Penco y Tomé afectadas por los 
incendios forestales. “Agradezco, 
además, al Hogar de Cristo que 
nos permita trabajar con un gru-
po aproximado de 300 personas 
(270 familias) que fueron vícti-
mas de los incendios en cuatro 
comunas de la provincia de Con-
cepción. Se necesita de conten-
ción emocional, una mano ami-
ga (...) para salir del trauma que 
significa ser víctima de un incen-
dio y encontrar instrumentos que 
han sido dispuestos por el Esta-
do”, sostuvo Díaz. 

Ponce contó que se han incor-
porado terapeutas ocupacionales 
y sicólogos, lo que permite am-
pliar el trabajo a comunas que 
inicialmente no estaban contem-
pladas. “Esperamos que la comu-
nidad se sume. Lo hemos dicho 
hoy, las personas en situación de 
calle no son solo responsabilidad 
del Hogar de Cristo o del Gobier-
no Regional, es responsabilidad 
de toda la comunidad”, sostuvo. 

Díaz, además, apuntó a la nece-
sidad de que este programa se 
pueda transformar en una inicia-
tiva “trianual, de modo que se 
pueda proyectar mucho más allá 
de las contingencias políticas y le 
demos tranquilidad a la institu-
ción para que el 100% de sus ca-
pacidades están abocada a aten-
der a las personas”.

sidios y construcción de las vivien-
das definitivas”. 

Esperamos trabajar en los tres 
frentes, de manera colaborativa, 
tanto con el sector privado como 
con las sociedad civil. 
 
Plazos 

Situaciones como la de Sodimac, 
empresa que no cumplió con las ta-
reas encomendadas para levantar 
viviendas de emergencia, según 
confirmó el delegado presidencial 
(s)  Humberto Toro, el miércoles. 
Saball aseveró que es un tema que 
está en manos de Senapred, que 
tiene un contrato, que deberá res-
guardarse en su cumplimiento. 

“Los alcaldes de las comunas en 
que habían compromisos con ellos 
(Sodimac), nos han hecho sentir 
que esos compromisos no tenían la 
celeridad ni la calidad que se espe-
raba”, dijo Saball  y recalcó que en 
todas las partes que exista un con-
trato debe ser revisado por quién 
corresponda y tomar las decisiones 
más adecuadas. 

 
Florida 

Un total de 86 viviendas se re-
quieren en Florida. Sin embargo, 
según indicó el alcalde, Jorge Roa, 
sólo hay 70 instaladas, de ellas 41 
cuentan con kit eléctrico y todas 
con fosa séptica y, otras que se es-
tán instalando.  

Manifestó que el mayor  inconve-



Ciudad
6

se entregan a domicilio para 
personas en un rango entre 65 y 
90 años o más, que concentran 
el 77,4% de los beneficiarios, de 
ellos el 76,43% pertenecen a 
Fonasa, 14,28% a isapres y 9,29% 
a otros sistemas de salud, siendo 
las mujeres (62%) las que más 
demanda generan en el sistema. 

En Concepción los 
medicamentos 

Entrega de medicamentos a domicilio 
partió en pandemia y llegó para quedarse

ALGUNOS MUNICIPIOS CUENTAN CON FINANCIAMIENTO DEL MINSAL, MIENTRAS QUE OTROS LO CUBREN CON RECURSOS PROPIOS

Enfermos crónicos, trasplantados, 
con enfermedades autoinmune y 
adultos mayores fueron los primeros 
en confinarse en sus hogares cuando 
partió la pandemia por el Covid-19. 
Para dichos grupos era prioritario el 
aislamiento, no sólo para no contraer 
el virus, sino también para evitar com-
plicaciones mayores en su delicado 
estado de salud.  

Tal fue el caso de Julia Ríos de  68 
años quien no sólo cumplía con el cri-
terio de confinamiento para adulto 
mayor, sino que también sufre lupus 
una enfermedad autoinmune que la 
obliga a tomar una serie de medica-
mentos para continuar estable.  

“Salir en pandemia me daba mucho 
miedo, sobre todo, por mi enferme-
dad. Fue muy bueno que comenzaran 
a entregar los remedios en la casa”, dijo 
la penquista. 

Bajo ese contexto y pensando, jus-
tamente, en los pacientes crónicos 
fue que los municipios comenzaron a 
distribuir los medicamentos en los 
hogares para conseguir una real adhe-
rencia a los tratamientos y evitar así 
descompensaciones.  

Sólo en San Pedro de la Paz se han 
realizado más de 170 mil servicios de 
entrega de medicamentos a domicilio 
a mayores de 75 años, dependientes 
severos, personas en cuidados palia-
tivos y pacientes con dificultad de des-
plazamiento sin redes de apoyo. 

El municipio recibió cerca de $26 
millones del  Fondo de Farmacia (Fo-
far) del Ministerio de Salud (Minsal) 
con la que implementó el programa 
que fue fiscalizado en terreno por la re-
ferente de Salud, Daniela Cortés, 
quien indicó que se encuentran grata-
mente sorprendidos por la implemen-
tación del programa y la gran pobla-
ción que abarca. “ Se cumple el fin 
que es llegar al usuario, tanto con de-
pendencia severa como a sus familia-
res”, dijo.  

San Pedro de la Paz y Hualpen cuentan con financiamiento del Minsal para realizarlo. En Concepción la 
labor se efectúa a través de la Farmacia Municipal y en Talcahuano con sus Cesfam, mientras que 
Chiguayante lo hace con finananciamiento propio del área de salud.
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En tanto, la jefa de farmacia del 
Cesfam San Pedro detalló que cuen-
tan con un total de 2 mil 100 usuarios 
y que llegan diariamente a 100. “Con-
tamos con dos choferes, dos Tens y un 
equipo destinado a la elaboración y 
preparación de los medicamentos”. 

El director del área  Salud Munici-
pal sampedrina, Roberto Aguayo, dijo 
que la estrategia local fue diseñada “a 
través de nuestros informáticos, quí-
micos farmacéuticos y funcionarios. 
Es un gran trabajo que vale un reco-

nocimiento y agradecimiento a todo 
el equipo municipal quienes sacaron 
este proyecto adelante, el que fue muy 
valorado por el Minsal”.   

 
Por Farmacia Municipal 

“En el período de pandemia el mi-
nisterio de Salud entregó recursos con 
los que contratamos móviles y entre-
gábamos los fármacos a domicilio in-
dependiente de la edad  y patología. 
Una vez que se retomaron las atencio-
nes presenciales en los establecimien-

tos de salud  estamos priorizando la 
entrega de fármacos a domicilio a pa-
cientes con dependencia severa o a 
quienes son cuidadores de pacientes 
postrados”. 

Eso sí, la farmacia municipal, se-
gún explicó, continúa entregando los 
medicamentos en los hogares de los 
usuarios. “El año pasado se hicieron 
mil 130 visitas en las que se despachó 
4 mil 159 fármacos”. 

Detalló que se entregan medica-
mentos a domicilio para personas en 

un rango entre 65 y 90 años o más, que 
concentran el 77,4% de los beneficia-
rios, de ellos el 76,43% pertenecen a 
Fonasa, 14,28% a isapres y 9,29% a 
otros sistemas de salud, siendo las 
mujeres (62%) las que más demanda 
generan en el sistema.  

El año pasado los medicamentos 
que más fueron dispensados son  los 
más usados los anticoagulantes, an-
tiartrósico, antidepresivo, terapia ti-
roídea y los hipoglicemiantes.  

 
En todos los Cesfam 

En Talcahuano los cuatro Cesfam 
cuentan con estrategias para la entre-
ga de medicamentos para personas 
postradas y sus cuidadores.  

Desde el municipio detallaron que 
el Cesfam de Los Cerros cuenta con 
una  tens, encargada de las entregas a 
domicilio, ejecutando dos estrategias: 
asiste a terreno con los equipos que 
realizan curaciones; y también se ha-
bilitaron dispensarios farmacéuticos 
en la Junta de Vecinos de Las Can-
chas, San Agustín y Los Copihues, 
para acercar a la comunidad. Lo an-
terior, con previo aviso a cuidadores de 
pacientes postrados en determina-
dos días. En marzo se entregaron 93 
recetas en esta modalidad. 

En el Cesfam Paulina Avendaño se 
realiza el despacho a domicilio es para 
pacientes postrados y cuidadores. El 
listado es confeccionado a través de 
las Trabajadoras Sociales y con ellos 

 Se cumple el fin que es llegar 
al usuario, tanto con 
dependencia severa como a 
sus familiares”. 
Daniela Cortés, referente del 
Ministerio de Salud.

“El año pasado se hicieron 
mil 130 visitas en las que se 
despachó 4 mil 159 
fármacos”. 
Rosario Bustos, directora de 
Salud Municipal de Concepción.

En 2020 partió para pacientes con 
dependencia severa mayores de 65 años. 
Luego se amplió a menores de 65 años con 
dependencia severa y a sus cuidadores”.  
Álvaro Sandoval, director técnico de la 
Droguería comunal de Hualpén.
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estrategias para poder 
fortalecer la adherencia a los 
tratamientos, especialmente, 
de adultos mayores y 
enfermos crónicos.

En general los 
municipios ha  
desarrollado 

La autoridad local aseveró que es-
tán  reforzando este programa que se 
ejecuta a través de la dirección de Sa-
lud Municipal, que permite que tres 
tens hagan llegar los fármacos a per-
sonas mayores de 65 años con depen-
dencia severa, mayores de 70 años 
con desplazamiento reducido y a 
usuarios de Eleam.  

“En el último mes llegamos a casi 
500 vecinos, una cifra que esperamos 
que siga aumentando en los próxi-
mos meses”, dijo el alcalde. 

Álvaro Sandoval, químico farma-
céutico y director técnico encargado 
de la Droguería comunal, destacó que 
la iniciativa de entrega de medica-
mentos a usuarios del sistema públi-
co partió en 2020 como un piloto, so-
licitado por el Servicio de Salud Talca-
huano, para pacientes con 
dependencia severa mayores de 65 
años. Posteriormente se amplió a los 
menores de 65 años con dependencia 
severa y a sus cuidadores.  

Actualmente en la comuna “hay 
cerca de  600 beneficiarios. Los medi-
camentos se distribuyen a través de un 
móvil exclusivo para esta función. 
Contamos con 3 tens para la entrega 
de medicamentos a domicilio, tarea 
que  funciona de lunes a viernes en ho-
rario de 8 a 17:00 horas.  El piloto ha 
ido evolucionando y se ha podido in-
cluir a usuarios de los Eleam de la co-
muna y a pacientes mayores de 70 
años con movilidad reducida”. 

Sandoval agregó que la estrategia 
esto ha generado un beneficio impor-
tante para la comunidad, pues  permi-
te continuar las terapias de medica-
mentos sin la necesidad de que los 

pacientes se tengan que acercar a los  
Cesfam. 

 
Con financiamiento propio 

Carlos Mariangel, director de Sa-
lud de Chiguayante, explicó que la en-
trega de medicamentos a domicilio es 
una estrategia impulsada por el alcal-
de Antonio Rivas con financiamiento 
municipal. “Cuando inició la pande-
mia se realizó a través de un convenio. 
Sin embargo, eso se terminó por par-
te del Gobierno, y a partir de ese mo-
mento se comenzó con financiamien-
to municipal”. 

Detalló que los beneficiarios del 
programa son mayores de 70 años, 
pero también apunta a los pacientes 
postrados. “Queremos llegar a los pa-
cientes que tienen mayor dificultad de 
movilidad o poca pertinencia para 
asistir a un establecimiento, lo mismo 
que a sus cuidadores”, dijo y agregó 
que los criterios de ingreso son estar 
en la nómina de personas con algún 
grado de discapacidad y mayores de 
70 años. 

Entre los medicamentos que más se 
entregan, dijo, son los de atención cró-
nica como hipertensivos, para con-
trolar la diabetes, antisicóticos y me-
dicamentos controlados que se despa-
chan con la confirmación del 
domicilio. 

El alcalde de Chiguayante Antonio 
Rivas destacó que pusieron “en mar-
cha una de las primeras Farmacias 
Municipales del país, la que junto a un 
avanzado Centro Oftalmológico, SAR, 
Sapu Leonera, Óptica Municipal, Cen-
tro de Salud Mental, cuatro Centros de 
Salud Familiar y el Centro de Salud In-

tegral “Ruka Antu”, consolidan una 
red de prestaciones médicas para más 
de 93 mil vecinos de Chiguayante”. 

 
Hospital Las Higueras  

Gracias al desarrollo de un proyec-
to local y a la inversión propia de $474 
millones, el Hospital Las Higueras rea-
lizó una serie de trabajos y adquirió  
equipamiento para modernizar la Far-
macia del Centro de Atención Ambu-
latoria y reducir de manera impor-
tante los tiempos de espera por los 
medicamentos. 

La directora de Las Higueras, Patri-
cia Sánchez, afirmó que gracias a este 
nuevo sistema, se pudo, modificar la 
modalidad de atención, donde el pa-
ciente sólo debe esperar a ser atendi-
do e, inmediatamente, se le despa-
chan los medicamentos, tal como ocu-
rre en las farmacias comerciales.  

Así, los tiempos de espera actuales 
son de máximo 30 minutos, contra 
los 120 y más que se generaban antes 
de la intervención. “Estas mejoras nos 
permiten tener más ventanilla, tener 
tiempos de espera promedios que no 
superan los 12 minutos, a lo más 30 y 
tener un sistema que se llama Click 
&Collet, que permite a los pacientes 
retirar sus medicamentos durante las 
24 horas del día, los siete días de la se-
mana, en un dispensador que se ubi-
có en la Sala de Espera de la Unidad de 
Emergencia” dijo. 

La Químico Farmacéutica, Claudia 
de la Jara, jefa de la Unidad de Farma-
cia, detalló que el aumentar de 6 a 9 los 
módulos de atención, uno de ellos ex-
clusivo para usuarios con capacidades 
diferentes, además de contar con dos 
dispensadores, una máquina reenva-
sadora y un equipo “clic&collet” o tam-
bién llamado “Farmacia Sin Fila”, la 
atención se reduce ostensiblemente. 
Eso sí, este último sistema está dispo-
nible para funcionarios y para usua-
rios que solicitan sus medicamentos 
vía e mail. 

Marisol Ormazábal, usuaria del sis-
tema,  dijo que “está estupenda la Far-
macia, muy ágil. Una espera máximo 
10 minutos para que la llamen y le en-
tregan los remedios en 3 minutos, la 
encuentro estupenda, es una farmacia 
2.0. Estamos tranquilos” dijo. 

En tanto, el director del Servicio de 
Salud Talcahuano, Francisco Cortés, 
indicó que la Farmacia despacha cer-
ca de mil recetas diarias, en promedio, 
y que “esta nueva tecnología apunta, al 
igual que lo hacemos en primeras con-
sultas y en intervenciones quirúrgi-
cas, a disminuir tiempos de espera y te-
ner tiempos más dignos en las atencio-
nes a nuestros usuarios y usuarias”. 
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se chequea vigencia de las recetas, 
para agruparlos por fecha de retiro y 
sector. 

Se despacha una vez a la semana y, 
eventualmente, dos. Hay una Tens es-
pecífica asignada para este trabajo. 
En este sector hay aproximadamente 
213 pacientes. 

En tanto, en el Cesfam San Vicente 
entregan medicamentos a pacientes 
postrados del Cesfam y también al 
Centros Comunitarios de Salud Fa-
miliar  Libertad-Gaete, calendarizán-
dose en seis sectores. En total, son 
cerca de 100 pacientes en esta moda-
lidad. 

También se entrega a pacientes del 
Establecimiento de Larga Estadía 
(Eleam) de Adultos Mayores Isaura 
Ermida una vez al mes y se consideran 
casos excepcionales. Disponen de una 
tens que prepara, dispensa y registra 
la entrega.  

Asimismo, en el Cesfam Leocán 
Portus hay  una tens encargada, que 
elabora una planilla Excel con fecha 
para cada paciente postrado y cuida-
dor. Así, se planifica para que en la se-
mana se reparta al menos dos veces.  
En este centro de salud tenemos 62 pa-
cientes en esta modalidad.  

 
Salud municipal a todos  

“Cuando hemos dicho que estamos 
llevando la salud municipal a todos la-
dos es porque efectivamente lo esta-
mos haciendo, a través de operativos 
en distintos lugares y también a través 
de la entrega de medicamentos en do-
micilio, para facilitar el acceso tam-
bién”, dijo Miguel Rivera, alcalde de 
Hualpén. 
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VARIOS PROYECTOS SE ENCUENTRAN EN LICITACIÓN 
Cecilia Bastías Jerez  
contacto@diarioconcepcion.cl

Numerosas han sido las denun-
cias que han levantado apodera-
dos y profesores de establecimien-
tos educacionales que se mantie-
nen con una infraestructura en mal 
estado. Problemas en las techum-
bres, humedad, instalaciones sani-
tarias deficientes, hasta grietas en 
las murallas son algunas de las que-
jas que se oyen desde diversas co-
munas. Una de las conclusiones 
que manifiestan es que faltó man-
tener correctamente los edificios 
en el proceso de pandemia.  

Desde la Seremi de Educación, 
Elizabeth Chávez titular de la car-
tera en la Región del Biobío, seña-
ló que “los arreglos en infraestruc-
tura de establecimientos educacio-
nales, son tarea de cada sostenedor 
en su respectivo colegio o escuela. 
El sostenedor es quién debe realizar 
el proceso para que el lugar esté en 
condiciones adecuadas para que 
los niños puedan aprender”. 

Respecto al rol que cumple el 
Ministerio de Educación, según la 
seremi: “es entregar recursos una 
vez al año para mantención, el 
monto va dependiendo de la can-
tidad de estudiantes que ellos tie-
nen. Tenemos un concurso de con-
servación para establecimientos, 
hablamos de reparación de venta-
nas, techos. Cualquier situación 
que impida que el colegio esté en 
condiciones aptas”. 

“En tercer lugar el año pasado, 
por primera vez, hicimos una con-
vocatoria de Programa de Emer-
gencia, el Ministerio tenía un mon-
to de dinero para que los estableci-
miento elaboraran un plan y lo 
presentaran y se obtenían los recur-
sos. Nosotros recibimos 39 proyec-
tos de los cuales el monto total para 
esos proyecto fueron 8 mil millones 
de pesos”, explicó la seremi de Edu-
cación. 

Consulta sobre, por qué se reali-
zó este concurso de Plan de Emer-
gencia durante el 2022, y si tuvo re-
lación con la pandemia, la Eliza-
beth Chávez, respondió que fue por 
esa razón. “Justamente por la falta 
de mantención, los colegios no fue-
ron mantenidos en los dos años de 
pandemia. Por lo tanto el Gobierno 
hizo un esfuerzo grande para poder 
mejorar las condiciones de algu-
nos establecimientos, respecto a 
techos, ventanas y situaciones que 
impidieran que los niños fueran al 
colegio de manera digna y adecua-
da para su proceso de aprendizaje”.  

Cabe mencionar, que de acuerdo 
a la información que manejan en la 
Seremi de Educación, la Región del 
Biobío fue la segunda a nivel nacio-
nal en obtener más recursos. “Hay 
proyectos de 500 millones, de 100 o 
40”, señaló.  

En cuanto a los plazos que deben 
cumplir los establecimientos, la se-

Escuelas en mal estado 
quedan como rezagos 
de la pandemia 
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remi aclaró que tienen un tiempo 
determinado para su ejecución lue-
go del traspasos de los recursos. 
“Por ejemplo, un cambio de techo 
puede demorar un poco más. Se 
gana el proyecto y los recursos se 
entregan el sostenedor, tiene que 
llamar a licitación y se adjudica. 
Cuando ese tiempo no es suficien-
te, pueden pedir autorización, pero 
tiene un límite”, indicó. 

En el caso que la situación sea 
muy crítica, los colegios deben ela-
borar un plan de contingencia. 
“Cuando el colegio tiene un pro-
blema mayor, se hace un plan y los 
niños se van a otro establecimien-
to educacional”, puntualizó Eliza-
beth Chávez.  

Según la información que tiene la 
seremi de Educación, los proyecto 
que se adjudicaron los recursos es-
tán en proceso y se encuentran en 
distintas etapas. “Ya deberían estar 
andando, algunos incluso podrían 
estar en proceso de licitación”, dijo. 

 
Tomé  

Uno de los casos que ha sonado 
fuertemente a través de redes socia-
les y medios comunitarios, es el de 
la Escuela de Dichato, ya que pro-
fesores realizaron una manifesta-
ción para llamar la atención de las 
autoridades y conseguir solución a 
los problemas que derivan de una 
infraestructura deficiente para los 
niños, junto a toda la comunidad 
educativa.  

Un de las voceras del movimien-
tos, ha sido Carolina Campos, pro-
fesora de segundo básico. “Esta mo-
vilización fue porque nuestro edi-
ficio tenía varias falencias en 
salubridad, de seguridad de hacina-
miento y falta de contratación de 
personal, se habían hecho algunas 
gestiones, pero varias cosas se fue-
ron juntando y decidimos hacer la 
movilización para llamar la aten-
ción de las autoridades”.  

A través de una carta con puntos, 
bastante detallados. Carolina Cam-
pos comentó que tuvieron una bue-
na respuesta de parte de las auto-
ridades. “Se acercaron a conversar 
con nosotros y nos plantearon que 
si bien hay cosas más fáciles, hay 
otras que tienen que ver con una 
proyección a largo plazo. Se sus-
pendieron las clases, porque hacen 
arreglos de reparación del los ba-
ños, pero el lunes nos vamos a sen-
tar en mesa de trabajo y nos presen-
tarán un cronograma”, indicó. 

Esta escuela cuenta con dos edi-

acciones para ir en 
reparación de lo que 
manifiestan las 
comunidades escolares. 

Municipios 
comprometieron  

Dichato y Talcahuano, son sólo 
ejemplo de las quejas que ha habido en 
torno al mal estado de 
establecimientos  
educacionales. Desde  
el Ministerio de  
Educación aseguran  
que el año pasado se  
realizó la convocatoria  
del Programa de Emergencia  
para reparaciones profundas  
después de dos años sin mantención.

REPARACIONES   
que deben hacerse con 

urgencia para otorgar 
un ambiente digno 

para el aprendizaje de 
los niños/as y 

adolescentes.
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Talcahuano  
En el Colegio Anita Serrano, ocu-

rre una situación similar. Roberto 
Ramírez, apoderado del colegio se-
ñaló que está en licitación por me-
joramiento estructural de emer-
gencia. “Unos fondos que se entre-
garon desde el año pasado, lo que 
nosotros esperamos que saquen a 
las chiquillas del establecimiento. 
Nosotros esperábamos que las re-
paraciones se hubiesen hecho en el 
verano. Hay hongos, pisos quebra-
dos, la estructura en malas condi-
ciones, también hay ratones. En 
las salas del sexto año hay un hon-
go de casi un metro”, exhibió. 

“Creo que la solución es que sa-
quen a las chicas que las muevan 
para otro lado, que no las sigan 
dejando en los hongos y mal esta-
do que está”, estableció el apode-
rado. 

Respecto de los anterior, la res-
puesta desde la Municipalidad de 
Talcahuano es que “actualmente se 
encuentra en proceso de licitación 
los arreglos que se efectuarán en el 
Liceo Anita Serrano. Por ello, el 
plan de contingencia se comuni-
cará una vez que se determine la 
empresa que ejecutará los trabajos, 
ya que se deben realizar coordina-
ciones con ella para determinar las 
fechas”.

rectora (s) de Educación Municipal, 
afirmó que “conversamos, evaluan-
do la situación con los profesores y 
asistentes de la educación, vamos 
a dar respuesta en el corto plazo de 
las urgencias para el buen funcio-
namiento del establecimiento. Hay 
inquietudes que las tenemos que 
canalizar con otros organismos 
para poder generar una Carta 
Gantt, nos vamos a reunir el lunes”. 

ficios en distintos sectores de Di-
chato, hay uno que es más central 
dónde trabajan niños de quinto a 
octavo. Y por el cual se levantaron 
las demandas que presenta más ca-
rencias que se encuentra a los pies 
del cerro en Villa Fresia, dónde van 
los niños de prekínder a cuatro bá-
sico.  

“Son cuestiones que van relacio-
nadas con el bienestar de los niños 
y su dignidad. La escuela atiende en 
total una matrícula cercana a los 
500 niños, es una escuela la terce-
ra con la matrícula más alta. Hay un 
tema que tiene que ver con las cá-
maras que están al interior, porque 
se rebalsan y provoca mal olor, sa-
len líquidos, hay salas que tienen 
constante mal olor durante la jor-
nada”, detalló la profesora de la Es-
cuela Dichato.  

“Tenemos grietas y fisuras im-
portantes en el edificio que solici-
tamos que se revisen por un profe-
sional porque han ido en aumento 
y tenemos por la seguridad de to-
dos. Lo otro es que falta mobiliario 
para que todos puedan comer sen-
tados, hay niños comiendo de pie, 
baños de cabinas de baños de niñas 
que son cuatro y hay dos cabinas 
que están clausuradas haces 7 me-
ses, para la cantidad los servicios hi-
giénicos están deficientes, de 5 la-
vamanos que tiene funciona solo 
uno”, describió la profesora Caroli-
na Campos. 

“Yo creo que podría coincidir con 
la pandemia, el año pasado tuvi-
mos una filtración importante de 
agua, porque los edificios prácti-
camente se abandonaron en pan-
demia y no se hizo ninguna man-
tención de fondo y ahí empiezan a 
aparecer las filtraciones, la techum-
bre tampoco se han mantenido”, 
comentó Campos. 

Frente a esto, Rinna Faletto, di-
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8 mil
millones de pesos del 
Porgrama de Emergencia del 
Mineduc se destinaron a la 
Región del Biobío.

FOTO: CEDIDA

HUMEDAD  
en las paredes y techos, 
provoca malestar en los 
alumnos , además del daño 
a la salud. 

FOTO: CEDIDA

GOTERAS  
por los techos en mal 
estado, hacen que los 

niños deban correr sus 
pupitres. 
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ÚNICA SOBREVIVIENTE FUE TRASLADADA AL HOSPITAL DE CURANILAHUE

En estado grave se encuentra la 
única sobreviviente de la caída de 
una avioneta en isla Mocha, donde 
fallecieron cuatro personas, uno de 
ellos el piloto de la aeronave particu-
lar, Juan Carlos Paul, que tenía años 
de experiencia en el trayecto. 

El alcalde de Lebu, Cristián Peña,  
confirmó el fallecimiento del piloto 
de la nave,  así como el de Carlos 
Hoppe, isleño que trabajaba en el 
área de la jibia;  Edison Villa, 31 años,  
arquitecto del programa Pequeñas 
Localidades del Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo que trabajaba 
directamente  con el municipio y 
Cristian Gallegos, oriundo de Santia-
go que prestaba servicios en el faro 
de la isla.  

La única sobreviviente del acci-
dente fue Daniela Melián, inicial-
mente desaparecida, que fue encon-
trada por isleños en las cercanías 
del accidente y trasladada hasta el 
Hospital de Curanilahue.  

Ante el trágico hecho que enluta a 
la zona  el alcalde dijo que se decre-
tó duelo comunal, y aseguró que se 
pondrán a disposición de las fami-
lias. “Los cuerpos van a ser traslada-
dos desde la isla al Continente, has-
ta Lebu, para después trasladarlos 
hasta el Servicio Médico Legal para 
las pericias”, dijo el alcalde y agregó 
que hoy deberían ser entregados a 
los familiares. 

En tanto, se espera que durante 
esta jornada arribe a la zona perso-
nal de la Dirección de Aeronáutica 
Civil para realizar pericias en el lugar 
del accidente.  

 El delegado presidencial (s) la-

Lebu decreta duelo comunal tras 
accidente aéreo que dejó 4 muertos
Caída de la avioneta se produjo a sólo 150 metros de despegar de isla Mocha. Hoy 
llegaría personal de Aeronáutica Civil para realizar peritajes en el lugar.

mentó el accidente y las consecuen-
cias de este. Explicó que la avioneta 
siniestrada colaboraba con los tra-
yectos en caso de emergencias y des-
perfectos de la nave concesionada. 
Destacó que la empresa Ata que se 
adjudicó el trayecto tuvo en los últi-
mos días un desperfecto por lo que 
no realizó los traslados. Aseguró que 
la solución se debe dar esta semana 
a las fallas, condiciones y falencias 
que tendremos ahora.  

Claudia Soto, seremi de Justicia, 
en calidad de delegada (s) de la pro-

vincia de Arauco,  aseveró que se 
coordinó con el Servicio Médico 
Legal y de Salud para realizar la 
atención más efectiva y rápida en 
cada caso. “Tanto para el levanta-
miento de los cuerpos como para el 
traslado de la única sobreviviente 
de la tragedia”. 

El gobernador marítimo de Talca-
huano, capitán de navío, Carlos Cer-
da, detalló que pasadas las 14.30 ho-
ras, el alcalde de mar de isla Mocha 
recibió la información del acciden-
te que ocurrió a unos 150 metros de 

FOTO: RADIO RUTA 160.

la costa, Personal institucional, Ca-
rabineros y pescadores de la zona 
concurrieron lugar para ayudar a las 
víctimas, pero ya estaban fallecidas. 
”Eso sí, encontramos una pasajera 
herida que fue trasladada pasadas 
las 17.00 horas en un helicóptero de 
la Armada, evacuada hasta el Hospi-
tal de Cañete (...) y luego fue trasla-
dada en ambulancia hasta otro cen-
tro asistencial”.

Un intercambio de semillas, artesa-
nía, saberes y además de la posibilidad 
de recibir colaboración e ideas para re-
cuperar la Ruca Winkul de Catiray 
fueron parte del llamado Trafkintu 
Mapuche, que se realizó durante el 
fin de semana en Santa Juana.  

En el encuentro, organizado por 
la Mesa de Pueblos Originarios de la 
Provincia de Concepción, participa-
ron 14 organizaciones Mapuche.   

Carolina Antillanca, quien fue 
parte de esta iniciativa, manifestó 
que, “ esta actividad se desarrolló 
para promover la cultura del Pueblo 
Mapuche en la comuna, y para ayu-
dar en la reconstrucción de la Ruka. 
Además instar a la comunidad a 
que conozca de nuestra cultura y po-
der intercambiar conocimientos y 
experiencias con los vecinos de San-
ta Juana”. 

Realizan Trafkintu Mapuche en Santa Juana
tarnos después de esta catástrofe”. 

Desde el Municipio se informó 
que se están conformando dos co-
munidades Mapuches, donde parti-
cipan familias históricas de la comu-
na, Catril y Huaiquiñir. En este con-
texto es que ya se han desarrollado 
dos asambleas y el objetivo es que 
puedan tener Personalidad Jurídica, 
postular a proyectos y dar a conocer 
su cultura. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA.

Ana Albornoz, alcaldesa de San-
ta Juana, destacó la importancia de 
la iniciativa “porque los Pueblos Ori-
ginarios nos enseñan a cuidar la na-
turaleza, la tierra, a defender el terri-
torio y eso es lo que vamos hacer 
desde Santa Juana. Hoy ellos nos 
dan una mano de solidaridad, orga-
nizando este Trafkintu, apoyando 
las comunidades mapuches locales 
y ayudando a que podamos levan-

Abogado destaca  
la importancia de 
las tecnologías 
para el ejercicio  
de la profesión 

FOTO: UCSC.

“Abogados artificiales. Las re-
des neuronales y el ejercicio del 
Derecho” es el nombre de la po-
nencia de Carlos Amunátegui, 
profesor titular de la Pontificia 
Universidad Católica de Chiled 
Católica, en la inauguración del 
año de la Facultad de Derecho de 
la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción.  

El especialista se refirió a los al-
cances que tiene la aplicación de 
las nuevas tecnologías en el desa-
rrollo de la profesión, especialmen-
te con el advenimiento de la inte-
ligencia artificial y plataformas 
como GPT-4, nombre del reciente 
modelo de lenguaje de OpenAI.  

“Estamos en un momento inte-
resante, pues probablemente todo 
se va a automatizar, sobre todo 
muchas áreas de gran especifici-
dad en derecho, que pueden ser 
caras, reglamentarias y simples. 
No significa que los abogados no 
vamos a tener trabajo. El proble-
ma está en que la labor del aboga-
do no va a ser tanto de redactar, 
sino más bien, verificar. Porque lo 
que es irremplazable es el criterio”, 
señaló Amunátegui. 

El expositor concluyó que el fu-
turo de la profesión se abre para 
quienes entiendan los fundamen-
tos de la dogmática, para así poder 
evaluar, la forma de inducir reglas 
desde una gran cantidad de casos: 
“Necesitamos una educación jurí-
dica que vaya en ese sentido”.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Día del Libro: niños y 
adultos disfrutaron de la 
magia de los textos 

EN ACTIVIDAD REALIZADA EN LA BIBLIOTECA MUNICIPAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ 

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ.

Cuentacuentos, librometrajes y 
múltiples actividades lúdicas 
fueron parte de la actividad en la 
que participaron delegaciones de 
colegios de la zona y además, se 
presentó un show de artes 
escénicas y arte urbano 
combinado con la literatura.

MENORES ESCUCHARON 
CON atención reseñas 

lúdicas de libros. 

LOS MÁS PEQUEÑOS 
tuvieron sus primeros 
acercamientos con la 

lectura, en un 
ambiente cálido y 

lleno de actividades.

LAS ARTES 
ESCÉNICAS  
atrajeron una gran 
cantidad de público. 

LA PLÁSTICA 
TAMBIÉN 

estuvo presente 
en la iniciativa 

sampedrina. 
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“Hicieron una tremenda labor”:  
Seremi del Trabajo felicita a la UdeC 
por implementación de las 40 horas

MÁS DEL 60% DE LOS FUNCIONARIOS ESTÁN BAJO LA MODALIDAD 

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar, recibió a la Seremi del 
Trabajo de la Región del Biobío, 
Sandra Quintana Rodríguez. En 
la instancia se desarrolló un diá-
logo referente a la implementa-
ción de la ley que establece un 
máximo de 40 horas laborales a 
la semana, en reemplazo de las 45 
actuales.  

A nivel general, la nueva norma 
tiene un plazo de cinco años para 
su implementación total, pero la 
Universidad de Concepción tiene 
a más del 60% de sus funcionarios 
y funcionarias bajo esa modali-
dad desde 2022 y este año se es-
pera completar toda la transición. 

La autoridad gubernamental 
regional apuntó que “felicitamos 
al Rector Saavedra por la tremen-
da noticia que nos dio en rela-
ción a que la UdeC se plegará a la 

FOTO: UDEC.

Autoridad gubernamental agradeció la temprana respuesta 
de la principal casa de estudios penquista, primera en 
comprometerse con la aplicación de la nueva legislación a 
toda su planta funcionaria. 

Desde la UdeC 
En tanto, la Directora de Perso-

nal de la Universidad de Concep-
ción, Cecilia Saavedra Valenzuela, 
señaló que además del tema de la 
Ley 40 horas hubo una serie de tó-
picos más sobre la mesa, entre ellos 
el ingreso mínimo universitario, 
estándares mínimos remuneracio-
nales, condiciones de paridad de 
género e integración e los diversos 
espacios institucionales. 

Sobre los pasos administrativos 
a seguir de la Ley 40 Horas, Cecilia 
Saavedra detalló que primero hay 
que revisar los informes que los 

organismos debían enviar hasta el 
31 de marzo, los que están “enfoca-
dos en el 37% de nuestro universo 
que declaró cumplir más de 40 ho-
ras laborales semanales. Lo que 
debían contener esos informes 
eran propuestas de cómo alcanzar 
las 40 horas. El mes de abril se está 
usando para dicha revisión”. 

Luego, de mayo a julio, la idea es 
empezar a escriturar todos los ane-
xos de contrato asociados a este 
universo de trabajadores y traba-
jadoras al que está destinada la es-
trategia. 

“Es importante destacar el con-
senso total de que con esto se avan-
za en calidad de vida… Tanto la 
ley como la estrategia tienen el 
propósito de permitir la efectiva 
conciliación trabajo-familia-vida 
personal”, concluyó la Directora 
de Personal UdeC.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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brevedad a la Ley 40 Horas”. 
Lo de la Universidad de Con-

cepción es significativo y, en pa-
labras de la Seremi, dará pie a 
que otras instituciones de educa-
ción superior vayan pensando en 
reducir la jornada laboral pron-
tamente. 

“Una de las cosas importantes 
es que lo hace a corto plazo, eso 
indica que se puede. Han hecho 
un tremendo trabajo, porque 
ajustar jornadas no es fácil, sobre 
todo porque hay distintos tipos 
de contratos y eso implica tiem-
po, pero se ha logrado”, añadió. 
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AUMENTA UMBRAL CON DERECHO AL APORTE

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uniones comunales y clubes de 
adultos mayores de la Región del 
Biobío se muestran positivos ante 
la ampliación del rango de postula-
ción para acceder a la Pensión Ga-
rantizada Universal (PGU), con la 
que más personas pueden optar al 
beneficio monetario. 

 Y es que, a partir del 1 de abril, co-
menzó a regir la ley N° 21.538, cono-
cida como “Ley Corta de la PGU”, 
modificando un requisito de focali-
zación, es decir, se evalúa que la per-
sona no integre un grupo familiar 
perteneciente al 10% más rico de la 
población total del país. 

En detalle, en lugar de evaluar que 
el adulto mayor no integre un grupo 
familiar perteneciente al 10% más 
rico de la población de 65 o más 
años, a partir de abril solo se verifi-
cará que no pertenezca al 10% más 
rico de la población en general. 

Esto implica, además, que las so-
licitudes de PGU que hayan sido re-
chazadas exclusivamente por el 
mencionado requisito de focaliza-
ción, entre agosto de 2022 y marzo de 
2023, serán reevaluadas internamen-
te por el IPS. Es decir, de cumplir las 
nuevas condiciones, estas personas 
no tienen que hacer un nuevo trámi-
te de solicitud y, de ser otorgada la 
ayuda económica, serán notificadas 
al contacto que informaron. 

 
Importante aporte 

De ese modo, la política estatal 
que reemplaza a los beneficios de 
vejez del Pilar Solidario, proyecta 
un total de 2 mil 643 personas adi-
cionales que se verán beneficiadas 
en Biobío con su implementación. 
El pago máximo corresponde a 
$206 mil 173, a cargo del Instituto 
de Previsión Social (IPS). 

A nivel nacional, la PGU signifi-
ca un gasto fiscal de $405 mil 789 
millones para adultos mayores, in-
dependiente de si cuentan previa-
mente con una pensión, y más de 
dos millones de personas ya han 
accedido a ella en el país. 

La seremi del Trabajo y Previsión 
Social de la Región del Biobío, Sandra 
Quintana, valoró la modificación. 

“Gracias a que se modificó uno de 
los requisitos para acceder a la 
PGU, específicamente el llamado 
requisito de focalización, ahora 
más personas podrán acceder al 
beneficio.  Ya en abril se sumarán 2 
mil 643 personas adicionales cu-
yas solicitudes habían sido rechaza-
das, y que ahora fueron aprobadas 
gracias a la recientemente promul-
gada Ley Corta”, explicó. 

De la misma manera, el director 

Adultos mayores 
valoran ampliación de 
beneficiarios de Pensión 
Garantizada Universal

Agrupaciones penquistas destacan que 
más de 2 mil nuevos jubilados puedan 
acceder a la PGU. Enfatizan en aporte 
del dinero para sus vidas y la necesidad 
de incluir cada vez más personas en la 
asignación.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Cabe destacar que toda la infor-
mación para averiguar la posibili-
dad de acceder a la entrega de la 
asignación se encuentra en www.chi-
leatiende.cl. 

 
Organizaciones locales 

Anita Hernández, presidenta de la 
Unión Comunal de Adultos Mayores 
de Concepción, destacó que el mon-
to y su ampliación del universo adju-
dicable a través de la “Ley Corta” “ha 
sido una gran ayuda para nosotros 

regional (s) del Instituto de Previ-
sión Social, Javier Rauld, detalló que 
“debido a que la ley considera un 
nuevo requisito de focalización, más 
personas podrán obtener esta ayu-
da estatal, sumándose a los más de 
2 millones de personas que ya han 
accedido a la PGU a nivel nacional. 
De ellas, más de 187 mil personas co-
rresponden a la Región del Biobío”. 

Con ese objetivo, el IPS ya desa-
rrolla un trabajo de revisión de las 
postulaciones rechazadas por la fo-
calización anterior, para materiali-
zar el alza de ciudadanos con el 
aporte estatal. 

2.643 ciudadanos más se verán beneficiados en la 
Región del Biobío por la PGU tras la “Ley Cor-
ta”, según proyecta el Ministerio del Trabajo.

Continúa en pág. 14
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mayor tiene que pagar muchas cosas 
y esto ayuda a sobrevivir, a llegar a fin 
de mes al menos sin contratiempos. 
También, indudablemente, sirve 
para que suban otros ingresos que re-
ciben las personas”, indicó. 

“Antiguamente las pensiones no 
eran malas. Ahora el Gobierno 
debe aportar para que las personas 
de tercera edad puedan vivir, lo 
cual es lamentable. El Gobierno 
aumenta las pensiones pero no las 
AFP”, añadió. 

 
Focalización 

Sobre el actual aumento de perso-
nas de la tercera edad con derecho 
a Pensión Garantizada Universal, 
Aníbal Alvarado habló de la necesi-
dad de mejoras futuras para otro 
tipo de pensionados.  

“Mi caso es diferente porque soy 
exonerado político y tengo una pen-
sión vitalicia de 218 mil pesos, y no 
me alcanza para muchas cosas. No 
he sido beneficiario de la PGU por-
que con la pensión vitalicia no pue-
do postular casi a ninguna otra cosa”, 
declaró. 

“Sería fabuloso que se ampliaran 
los rangos para que más personas in-
gresen a la Pensión Garantizada Uni-
versal y aumenten sus ingresos men-
suales. Nosotros hemos hecho co-
mentarios sobre eso a los diputados 
que han venido, a senadores igual-
mente y personas de todas las índo-
les, y nos dicen que el Gobierno de 
turno lo está estudiando, que hay 
probabilidades, que se podría ver, 
pero no ha ocurrido nada hasta el 
momento. Nosotros debemos pagar 
remedios, gas, agua, luz y quedamos 
con lo justo”, cerró el dirigente.
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como agrupación, porque las pensio-
nes son muy muy malas para los adul-
tos mayores. Hay un segmento muy 
pequeño que tiene acceso a mayores 
pensiones, que generalmente son per-
sonas que han sido parte de entidades 
militares, pero generalmente son due-
ños de casa o trabajadores que han te-
nido bajísimas pensiones”. 

La adulta mayor agregó que “en al-
gunos casos, incluso, el dinero ha 
sido mayor al que estábamos reci-
biendo, y eso nos arregla la vida. En 
este tiempo de mal llamada jubila-
ción, todo el dinero que hay se va en 
enfermedades, problemas de salud 
graves, alimentación, por lo que esto 
es un alivio”. 

Como agrupación, poseen 68 clu-
bes activos, y cada uno posee entre 
15 y 60 socios. De ese universo, Her-
nández hace un balance de un 60% 
de jubilados beneficiarios de la PGU, 
porcentaje que aumentará gracias a 
la nueva ley. 

“Estamos en tiempo de informa-
ción porque muy pocos tienen acce-
so a ella, generalmente invitamos a 
nuestras reuniones a gente de cajas 
de compensación o quienes nos pue-
dan dar charlas para informarnos 
debidamente. Ante cualquier ley o 
beneficio que salga, nos encargamos 
de mantenernos informados en 
asamblea”, constató la dirigenta. 

Asimismo, agradeció el apoyo ex-
terno para realizar los trámites co-
rrespondientes. “El acceso ha sido fá-
cil, puesto que hemos tenido la dis-
posición de muchas organizaciones 
que a nosotros nos ayudan, como Se-
nama y la Municipalidad de Con-
cepción, donde tienen profesionales 
que han apoyado a personas que no 
tienen acceso a un computador o 
que les cuesta tener acceso a la tec-
nología”, contó.  

En la misma línea, Aníbal Alvara-
do, presidente del Club de Adulto 
Mayor Lo Custodio de Barrio Norte, 
Concepción, expresó que “en la agru-
pación varias socias y socios han re-
cibido la pensión, con alrededor de 
200 mil pesos. Ellos comentan que 
no ha sido complicado hacerlo, aun-
que necesitan de la ayuda de alguna 
persona con mayores habilidades 
para hacer trámites en línea”. 

Luis de la Fuente, expresidente de 
la Unión Comunal del Adulto Mayor 
de Talcahuano, dio cuenta de que el 
beneficio y su actual ampliación vie-
ne a apoyar pensiones previas insu-
ficientes y que, mientrás más puedan 
acceder, mejor. 

“Mi pensión es baja. Cualquier ayu-
da para un adulto mayor, más con la 
envergadura como la que da el Go-
bierno, es beneficioso. No es lo mejor, 
pero amortigüa porque un adulto 

Plan de Reactivación 
Económica en Santa 
Juana ya tiene diseño

Tras los graves efectos de los in-
cendios forestales ocurridos en 
el verano y que tuvo a Santa Jua-
na como comuna con gran afec-
tación no solo natural sino tam-
bién en cuanto a infraestructura, 
se dio a conocer el diseño del Plan 
de Reactivación Económica.  

En la cita, liderada por la empre-
sa Arauco, el Instituto Regional de 
Administración de Empresas (Ira-
de), se destacó que los esfuerzos se 
concentrarán en una iniciativa cir-
cunscrita al fomento productivo, 
que se construye participativa-
mente con los actores locales y 
que contará con la pertinencia te-
rritorial, respetando los enfoques 
de género, protección ambiental e 
interculturalidad. 

La Gerenta General de Irade, 
Carolina Parada, manifestó que el 
proyecto “tendrá un plazo de eje-
cución de tres meses. Será un di-
seño que permitirá a la Municipa-
lidad tener una panorámica muy 
detallada y global de todos los re-
querimientos o lo que se necesi-
ta en las distintas líneas de fo-
mento productivo. Es un plan que 
hemos desarrollado también a 
solicitud de la empresa Arauco y 
que la alcaldesa ha pedido que 
contemple pertinencia territorial 
y que, además, sea participativo”. 

En esa línea, la edil de Santa 
Juana, Ana Albornoz, destacó que 
lo más importante “es que las ins-
tituciones públicas y privadas han 

Municipalidad local, 
Irade y Arauco
trabajan en un plan que contempla 
diversos ejes de reconstrucción de la 
comuna golpeada por los incendios.

trabajado en el diseño del Plan de 
Reactivación Económica para 
Santa Juana, con el fin de levan-
tar a nuestra comuna, conside-
rando la difícil situación que hoy 
se vive a consecuencia del mega 
incendio. Estamos reconstruyen-
do una nueva manera de hacer 
gestión en Santa Juana y la finali-
dad es dar soluciones y dignidad 
a las familias”. 

La estructura de este diseño 
contempla, entre otros; el cruce de 
datos disponible entre el Munici-
pio y distintas instituciones esta-
tales; el levantamiento comunita-
rio de necesidades y visión com-
partida de la reactivación 
económica comunal y abordar to-
dos los sectores productivos. 

El Subgerente de Asuntos Pú-
blicos Bío Bío de Arauco, Paulo 
Pelén, señaló que “para materia-
lizar esta solicitud hemos traba-
jado con profesionales y el equi-
po de IRADE, que tienen todo el 
conocimiento en esta materia, y 
lo que buscamos es tener oportu-
nidades de desarrollo hacia ade-
lante”.

REQUISITOS DE 
LA PGU DESDE 
EL 1 DE ABRIL

Haber cumplido 65 años 
de edad (pensionado o no). 

 
No integrar un grupo fami-

liar perteneciente al 10 % 
más rico de la población de 
Chile. 

 
Acreditar residencia en 

Chile por 20 años continuos 
o discontinuos, contados 
desde que el peticionario 
haya cumplido veinte años 
de edad; y, en todo caso, 
por el lapso no inferior a 4 
años de residencia en los 
últimos cinco años inme-
diatamente anteriores a la 
solicitud. 

 
Contar con una pensión 

base (calculada según su 
PAFE inicial; es decir, pen-
sión estimada para deter-
minar la pensión base de 
una persona, de acuerdo a 
sus fondos acumulados) 
menor a $1.114.446. Cabe 
destacar que, para quienes 
tengan una pensión base 
desde $702.102 y hasta 
$1.114.446, el monto de la 
PGU es menor a los $206.173 
establecidos para este bene-
ficio.

Viene de pág. 13
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El Servicio Nacional de Capacita-
ción y Empleo (Sence) posee Fondos 
Concursables 2023 abiertos hasta el 
6 de mayo, que serán financiados 
con fondos del Programa de Becas 
Laborales, según explicó el recien-
temente asumido director regional 
del Sence Biobío, Daniel Jana. 

“Este programa de capacitación 
en oficios -con enfoque en el desa-
rrollo de competencias laborales- 
posibilita el acceso a un trabajo de-
pendiente o independiente de cali-
dad, a personas vulnerables y/o en 
situación de riesgo, cesantes, y a 
quienes buscan trabajo por prime-
ra vez o tienen empleos precarios o 
de baja calificación laboral”, expli-
có Jana en la sala de actos de la ofi-
cina regional de Sence, en presencia 
de la Unidad regional de Capacita-
ción a Personas y entidades e insti-
tuciones que pueden postular. 

Luis Hernández, encargado de la 
Omil de la Municipalidad de Penco, 
destacó el trabajo de la Dirección 
Regional de Sence Biobío “para ca-
pacitarnos y conocer la modalidad 
de postulación al Fondo Concursa-
ble y conocer qué instituciones pue-
den acceder a las Becas Laborales 
2023. Es muy relevante para poder 
levantar cursos de capacitación 
pertinentes en cada comuna de la 

Postulaciones abiertas para fondos  
de Programa Becas Laborales
Sence Biobío tiene fondos concursables 
abiertos hasta el 6 de mayo. El objetivo 
es capacitar en distintas áreas a 
instituciones públicas e instituciones sin 
fines de lucro.

región. Sin duda, fue una reunión 
muy relevante que nos permitió 
adentrarnos en el concurso y poder 
resolver dudas al respecto”. 

 
Detalles 

El presupuesto del programa de 
Sence es cercano a los $457 millones 
en la región del Biobío y de $8 mil 
millones en el país. 

Pueden postular instituciones sin 
fines de lucro como fundaciones, 
corporaciones, cooperativas, aso-
ciaciones, comunidades indígenas, 
federaciones, confederaciones, gre-
mios y organizaciones sindicales. 
A su vez, también lo pueden hacer 
instituciones públicas, donde po-
drían ingresar municipalidades y 

FOTO CONTEXTO: ARCHIVO SENCE.

bles hasta el 6 mayo 2023, a las 14:00 
horas en www.sence.cl, sitio web 
donde se puede consultar más in-
formación y revisar los beneficios a 
los que accederán usuarios finales.

entidades públicas centralizadas 
con atención de población relevan-
te para la gestión del Sence: Serna-
meg, Senadis, Injuv, Sag, Fosis, Pro-
demu y Genchi. También lo pue-
den hacer otro tipo de organismos, 
por ejemplo, universidades e insti-
tutos profesionales. 

Una vez evaluadas y seleccionas 
las solicitudes de cursos a finan-
ciar, el Servicio distribuirá los fon-
dos los OTIC para que sean licitados 
y adjudicados a los Ejecutores según 
las bases administrativas definidas 
por el Servicio. 

Las postulaciones están disponi-

Ministra Jara expone en encuentro Iberoamericano
ria de capacitaciones; y la creación de 
una Política Nacional de Cuidados. 

Sobre la reciente aprobación de 
la ley 40 Horas, indicó que “con el 
6% que van a cotizar los empleado-
res queremos crear un Seguro So-
cial que, entre otras cosas, nos va a 
permitir suplir brechas de género 
con un subsidio para las mujeres 
cuidadoras; con un complemento 
denominado “Bono por hijo”, que 
existe desde el gobierno de la expre-
sidenta Michelle Bachelet

La ministra del Trabajo, Jeanette 
Jara, participó este jueves en el V 
Encuentro de Seguridad Social y 
Equidad de Género convocado por 
la OISS desarrollado en Asunción. 

Allí, expuso acerca de las políticas 
emprendidas por el ejecutivo desti-
nadas a promover el empleo formal 
de las mujeres, tales como la exten-
sión del Subsidio Protege y del Ife 
Laboral; el rediseño que se está rea-
lizando en torno a los subsidios de fo-
mento al empleo; la mejora en mate-
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$457
millones aproximadamente están dis-
puestos para el programa en la Región 
del Biobío.

Gratis
son las capacitaciones. Por el contrario, 
hay varios subsidios para apoyar a los 
participantes de los cursos.

Seguridad social, 40 
Horas y reforma
previsional fueron tocados por la secre-
taria de Estado en instancia convocada 
por la Organización Iberoamericana de 
Seguridad Social (OISS).
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formati-
va cuentan con 
la debida capacitación y conoci-
miento. Voces ligadas a distintos depor-
tes y campos entregaron su visión. 

 
Mirada femenina 

Gabriela Parra, presidenta de De-
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LA REALIDAD QUE SE VIVE EN CHILE

L
uego de conocerse una pri-
mera situación de agresión 
hacia su pareja, a través de 
un video que circuló en redes 
sociales, Jhordy Thompson, 

de 18 años, fue separado del primer 
equipo de Colo Colo y desde el club 
manifestaron que se sometería a los 
tratamientos respectivos para ayudar 
a tratar su caso. A las semanas, se rein-
tegró al plantel adulto, fue citado en al-
gunos partidos pero tras el duelo con U. 
Católica su pareja volvió a hacer denun-
cias en sus plataformas sociales, don-
de exhibía marcas en su cuerpo de los 
golpes y también audios de cómo la 
trataba, entre otras pruebas. El jugador, 
de acuerdo a lo expresado por el 
club, estará marginado mientras 
se investiguen los hechos y se-
guirá asistiendo a las te-
rapias recomendadas. 

En un episodio dis-
tinto, pero igual ligado 
a una deportista de 
corta edad, re-
cientemente se 
supo lo que ocu-
rrió en un duelo de 
fútbol femenino 
Sub 16, donde 
una jugadora 
de De-
p o r t e s  
Concep-
ción fue 
insultada en 
duros términos 
por el juez Fa-
bián Vidal 
Obando del par-
tido ante Recrea-
tivo Puerto Varas. Al 
recibir la agresión verbal por parte 
del árbitro, se sacó la jineta y se re-
tiró llorando a la cancha.  

Dos hechos de distinta índo-
le, pero que apuntan a un mismo 
escenario: deportistas de edad 
temprana, que aún están en pro-
cesos de formación. Ante estas 
situaciones aparecen muchas pregun-
tas, pero dos pueden considerarse como 
esenciales: si las instituciones que tra-
bajan con menores cuentan con las he-
rramientas para brindar una atención 
integral más allá de su disciplina respec-
tiva; y a nivel administrativo, si existen 
las condiciones para garantizar que to-
dos los actores ligados a la actividad 

Deporte formativo: mucho más que 
potenciar las habilidades atléticas

sico-
l ó g i c o ,  
donde la Anfp 
debe abrir un ex-
pediente y apor-
tar ayuda sicoló-
gica a la persona 
afectada. Esa 
ayuda al final la 
hicimos nosotros como club, por un 
tema de urgencia. Esta niña no puede 
esperar qué decidan desde la Anfp, así 
que nuestra Comisión de Género y Equi-

dad vio el caso y llegó hasta su familia”. 
Al respecto, agregó que “ahí nos di-

mos cuenta que somos la primera de-
nuncia que se ha hecho. Después de 
que el caso salió en las noticias apare-
cieron más jugadoras diciendo que ha-
bían vivido algo similar, algún maltrato. 
No sabían bien qué hacer, que la Anfp 
tiene 24 horas para contactarse con la 
familia. Hay desconocimiento”. 

Parra también destacó que “luego 
hay un tema con la exposición de la 
afectada. Su nombre e imagen apareció 
en muchos medios y ella es menor de 
edad. Si tú googleas el garabato que le 
dijeron, inmediatamente llegas a su 
nombre y no puede existir esa asocia-
ción. Llamamos a los medios y lo han 
ido borrando, pero eso demuestra que 

tampoco sabían manejarlo. Ella aho-
ra está mejor, se le ve bien y hay lec-
ciones que sacar de todo esto”. 

Martina Oses, jugadora de Fer-
nández Vial, afirmó que “vi 

la situación de la jugadora 
de Concepción y me dio 

rabia, pena. Leí que 
pudo haber alega-

do quizás de más, 
pero no hay justi-

ficación. Es una 
mujer y menor de 

edad. No estás preparada 
para algo así ni te lo esperas. 

Yo nunca lo he visto 
en los años que 

llevo jugan-
do y segura-

mente reaccio-
naría igual. Sal-

dría llorando. 
Nunca esperas eso 

de la autoridad y tam-
poco puedes responder-

le de vuelta. Por eso mejor 
se fue. Lo otro triste es que se 

haya viralizado siendo menor 
de edad, creo que pasaron por 

encima de sus derechos”. 
Además, la también seleccionada 

juvenil agregó que “el caso de Jhordy 
Thompson es delicado, porque es un ju-

gador joven que está botando su carre-
ra por cosas ajenas al fútbol y cosas que 
no corresponden. No podemos aceptar 
ningún tipo de violencia, menos contra 
una mujer. Quienes nos dedicamos al 
fútbol, representamos a una institución 
y eso no es solo cuando estamos dentro 
de la cancha. Él hizo algo grave y debe to-
marle el peso. Por impulsos de este tipo, 
hay jóvenes que arruinan su futuro”. 

Oses igual destacó que “yo siempre 
estoy con sicólogo de Fernández Vial y 

portes 
C o n -
c e p -
c i ó n  

Sadp, co-
mentó que 
“actualmen-
te hay un 
protocolo, 

en el decreto 22 del Mindep, que fue 
anunciado con bombos y platillos, pero 
quedó claro que no sabemos bien cómo 
aplicarlo. Se sanciona maltrato verbal y 

ANDRÉS OREÑA P-
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Hace poco, se supo de nuevas agresiones de Jhordy 
Thompson, jugador de 18 años de Colo Colo, a su pareja. 
Además, recientemente se supo lo que ocurrió en un duelo de 
fútbol femenino Sub 16, donde una jugadora de Deportes 
Concepción fue insultada en duros términos por el juez 
Fabián Vidal Obando del partido ante Recreativo Puerto 
Varas. Dos situaciones que, considerando la edad de los 
involucrados, se vinculan con los procesos de formación, 
donde a nivel nacional a veces no están todas las 
herramientas para abordar por completo los aspectos que se 
requieren en el desarrollo integral de un deportista.
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mi tía también es sicóloga y ellos te 
aconsejan sobre qué hacer o no, qué 
cosas te vas a ir encontrando en el ca-
mino. Ahora, las decisiones igual las to-
mas tú y hay que ser responsable. En 
Chile los que están recién empezando 
necesitan mucho consejo porque ganan 
algo y ya creen que lo tienen todo y que 
son intocables. El fútbol es constancia 
y disciplina. Si no, no llegas”. 

 
Poder dialogar y enseñar 

Mauricio Ortiz, juez amateur del Co-
mité de árbitros Concepción dijo que 
“en el arbitraje se parte de la base de que 
el reglamento es uno y para todos por 
igual, ya sea fútbol masculino, femeni-
no o de series formativas. Con el trato es 
lo mismo y por un tema ético debe ser 
siempre simple, directo y dando a enten-
der tu decisión a través de las tarjetas y 
los cobros. Los niños y los jóvenes sue-
len tener reacciones distintas y es bue-
no manejar cierta pedagogía, a veces se 
les escapa la cadena, mientras los más 
grandes se supone que tienen más no-
ción del reglamento, aunque ha queda-
do claro que no es así y no solo en Chi-
le. Lo vimos en partidos de Argentina. 
En Chile la instrucción es que se educa 
con las tarjetas. A mí, particularmente, 
no me gusta que no podamos hablar 
con los jugadores para explicar ciertas 
cosas, enseñar. Sería positivo”. 

El árbitro añadió que “en el femenino 
es lo mismo y el árbitro solo debe recu-
rrir a las tarjetas. A veces puede pasar 
que te aleguen de manera reiterada, 
también que te maltraten, pero lo tuyo 
es decidir y sancionar con las herra-
mientas que tienes. No ir más allá. Exis-
ten recomendaciones en el trato que de-
bemos tener. Evaluación sicológica no 
hay, la forma de determinar si estás ca-
pacitado o no es viéndote partido a par-
tido. En tu comportamiento o relación 
con los jugadores se nota de inmediato 
rasgos que el veedor considera y no te 
permite seguir escalando. Primero hay 
que dirigir muchos partidos del ama-
teur, de Tercera, que son complicados, 
y recién después de eso puedes postu-
lar al profesional y conducir partidos de 
series Sub 12 o Sub 10”.  

 
Tener las herramientas 

Alejandro Gyllen, entrenador del 
Club Infinito, señaló que “si hablamos de 
un ideal, cada club deportivo debería 
contar un psicólogo, un asistente social, 
alguien que pudiese estar preocupado 
de las situaciones que pasan individual-
mente con cada deportista, y eso dista 
un poco de la realidad que vemos en 
Chile. Ante esto, muchas veces el rol 
del entrenador no es sólo deportivo. 
Hay que asesorar, escuchar historias de 
los mismos chicos, damas o varones, 
donde te cuentan de su vida personal. 
Creo que eso hay que asumirlo, y por eso 
es importante capacitar a los técnicos, 
apoderados y también a los mismos de-
portistas sobre cómo afrontar cierto 
tipo de situaciones”. 

Al respecto, agregó que “el club mu-
chas veces suele ser la segunda casa de 

En ese sentido, Ponce destacó que “el 
fútbol joven, el fútbol formativo que 
ayuda a formar profesionales para el 
país debe tener una mirada que apun-
te a la profesionalización. En Chile, cual-
quier persona que quiere ser profesio-
nal tiene que estudiar, preparar-
se…Debe hacer una especie de malla 
curricular para poder ser profesional. A 
eso debemos aspirar en el fútbol: qué 
tendría que saber un niño de 12, 14, 16 
o 18 años que se está preparando para 
esto. Hay que darle una mirada profesio-
nal temprana, porque los apoyos de los 
familiares, de los clubes, de los entrena-
dores son fundamentales, pero cuando 
ampliemos la mirada se formará gente 
profesional, con todo lo que ello conlle-
va. Ahí estamos al debe”. 

Sobre las carencias que pueden tener 
muchas instituciones, que no cuentan 
con los recursos para formar equipos 
multidisciplinarios y con especialistas, 
el director de Go Focus señaló que “no 
podemos ir a competir si no tenemos to-
das las herramientas no sólo deportivas. 
Un entrenador necesita un preparador 
físico, una nutricionista, un psicólogo, 
un kinesiólogo, un médico. Sé que no to-
dos tienen estas posibilidades, y cuan-
do no se puede sé que los técnicos ha-
cen lo mejor que pueden, algunos se 
capacitan, otros se van formando y unos 
tienen una educación detrás que les 
permite manejar todo de mejor mane-
ra, pero sigue siendo insuficiente”.  

En esa línea, agregó que “van a apare-
cer situaciones donde se echará de me-
nos ese apoyo específico de un nutricio-
nista, kinesiólogo o psicólogo. Hay pro-
fesionales especializados que deberían 
ser parte de estos procesos, sino segui-
remos pidiéndole a un entrenador que 
hace muchas tareas que asuma otra, y 
seguiremos dando ventajas si no se for-
ma integralmente a un deportista”. 

Ponce también enfatizó en la rele-
vancia de que el trabajo psicológico sea 
un proceso continuo, que no debe mi-
rarse enfocado en episodios puntuales.  

“Mientras más tarde se comience con 
ese entrenamiento o preparación so-
bre la tolerancia a la frustración u otro 
tipo de cosas va a ser más complejo. Hay 
un fenómeno psicológico que habla de 
la recurrencia a los viejos hábitos. Mu-
chas veces sabemos lo que hay que ha-
cer, pero el deporte y la competencia a 
veces exacerban algunas conductas y 
hay que preparar permanentemente al 
atleta. No basta con una intervención o 
un trabajo psicológico puntual, es algo 
continuo. Es lo mismo que ocurre en la 
parte física, a veces antes de la compe-
tencia se estuvo enfermo, no se pudo 
preparar bien y se pierden parte de las 
capacidades, se debe volver a entrenar. 
En lo psicológico es lo mismo. Hay ha-
bilidades que si no se entrenan o se 
mantienen en el tiempo, se van a ir per-
diendo. Esto no es magia, no porque 
una vez trabajes algo, un aspecto, nun-
ca más tendrás dificultades con eso”. 

actuar, mantener las distancias”. 
Carlos Pedemonte actualmente es 

gerente de desarrollo en la UdeC, y an-
tes tuvo amplia experiencia en el fútbol 
formativo, en Huachipato y Colo Colo. 
“Conozco el caso de Jhordy, bastante, 
pues estuve en el club. Es un chico que 
hay que seguir apoyando, no hay que de-
jarlo de lado. Él no está preparado para 
manejarse en ese campo solo, y esa con-
tinuidad en la formación, cuando uno 
detecta un problema… Cómo se logra 
la transformación es a través de sistemá-
ticamente el trabajo en el tiempo, y es-
tar convencido de que la transforma-
ción total no llega nunca. Hay que 
acompañarlo lo más que se pueda has-
ta la máxima edad de maduración que 
tenga el ser humano”. 

Al respecto, agregó que “la madura-
ción no llega a los 18 años como muchos 
creen, pero llega a los 25. Entonces, hay 
que tener cuidado cuando se piensa 
que un chico o chica a los 20 años debe 
estar preparado para todo, pues según 
estudios internacionales el peak de ma-
duración se consigue a los 25 años. Des-
pués vienen las mesetas, las bajas…Ima-
gínate lo que es tener un chico joven con 
fama, con dinero. No está preparado 
para eso desde la madurez”. 

Sobre el tema del árbitro y la jugado-
ra de Deportes Concepción, Pedemon-
te aseguró que “me enteré del episo-
dio, pero desconozco las circunstan-
cias. Aunque un juez no puede perder 
su altura, su investidura. No sé a qué se 
vio sometido ese hombre que le hizo de-
jar eso de lado, y reaccionó como una 
persona normal…Debe haber pasado 
algo, pues nadie reacciona como lo hizo 
si no hay un estímulo. Lo preocupante 
es por qué no se pudo contener e hizo 
lo que hizo. El comité de árbitros tiene 
que ver, investigar. En Chile, a nivel ge-
neral, ha aumentado tanto la cantidad 
de partidos que están arbitrando chicos 

que están empezando y no tienen la 
formación completa, y en este caso no 
reaccionó como árbitro (...) El organis-
mo rector debe tomar las medidas que 
corresponden, una vez que se investi-
gue. Y si se confirma lo sucedido, tendría 
que estar fuera de toda labor de arbitra-
je hasta que exista la certeza que su 
conducta puede cambiar. La oportuni-
dad de cambio también debe estar den-
tro de este contexto, por muy grave que 
sea la falta…El cuerpo de árbitro debe 
dar una respuesta pública, como pasó 
con el juez Eduardo Gamboa, que fue 
sancionado con 15 partidos”. 

 
Visión psicológica 

Alexi Ponce, psicólogo deportivo y 
director de Go Focus, comentó que 
“cuando un deportista visualiza el de-
porte como una actividad a la que se va 
a dedicar mucho tiempo, y en algunos 
casos a nivel profesional, tiene que en-
tender que no es sólo practicar su dis-
ciplina, sino que implica una serie de co-
nocimientos, de habilidades, de desa-
rrollo en otras áreas de su vida que van 
a desembocar o no en que cumpla los 
objetivos deportivos-competitivos que 
se ponga”. 

Al hablar de la realidad nacional, afir-
mó que “creo que nos falta darle una mi-
rada más amplia a la formación depor-
tiva, a la competencia. Hago el énfasis 
porque la parte competitiva tiene otras 
exigencias, puede venir la fama, el reco-
nocimiento, el dinero, prestigio, las re-
des sociales. La gente que hace depor-
te por salud, por bienestar o calidad de 
vida no tendrá estas dificultades, pero 
aquellos que se dedican de forma pro-
fesional tienen que estar preparados 
para desafíos que van más allá de la 
cancha, de la piscina, de la pista”. 

En muchos casos, personas de estra-
tos sociales bajos pueden llegar a tener 
éxito a través del deporte a corta edad. 

FOTO: INSTANGRAM.

Hoy, un jugador joven que 
empieza a tener éxito en el 
fútbol puede adquirir gran 
relevancia mediática, fama y 
también dinero. 

Demasiados 
estímulos

Lo ideal sería que cada club 
o institución contara con 
profesionales como 
psicólogos o asistentes 
sociales. 

Un equipo 
multidisciplinario
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la jugadora o del jugador, y en ocasiones 
son una salida no sólo en lo deportivo, 
sino también en lo emocional, y cuan-
do surgen inconvenientes hay que estar 
atentos, despiertos a estas situaciones, 
a los comportamientos y ver cómo en-
frentarlos”. 

En el caso del árbitro, Gyllen afirmó 
que “si bien es cierto que ahora hay una 
responsabilidad en el grupo arbitral, 
sobre qué decisión tomar en visto de lo 
que ocurrió, el castigo que se le dará a 
este árbitro, ellos tampoco tienen que 
saber que el árbitro va a realizar ese 
tipo de comentarios. Los organismos 
forman a la gente, pero después la per-
sonalidad o vivencias de cada uno van 
más allá de eso, de la formación o pre-
vención. Si en este caso no le dan nin-
guna sanción, ahí estaría mal, comete-
rían un error, pero si le dan un castigo 
ejemplificador puede servir para que 
no se vuelva a repetir, sobre todo cuan-
do se trabaja con mujeres. El tema feme-
nino está cada vez más posicionado, 
hay que tomar conciencia. Yo llevo años 
trabajando con chicas y hay que ser sú-
per precavido en todo sentido, saber 
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N
o hay caso. Un 
partido controla-
do, con el marca-
dor a favor, pero 
una expulsión so-

bre el final del primer tiempo 
terminó siendo clave. Depor-
tes Concepción no pudo con 
Valdivia, cayó otra vez en Co-
llao y sigue hundido en el fon-
do de la tabla. 

El inicio fue con dominio vi-
sitante, que con Fabián Neira 
tuvo un par de aproximacio-
nes, una de ellas un remate bien 
despejado por Kirkman. Desde 
los 15 minutos, el “León” tomó 
el control de las acciones, con 
un Valenzuela muy activo por 
la banda izquierda. A los 19’, Pi-
nilla pivoteó para Lara, que no 
pudo rematar (se reclamó pe-
nal) y a los 25’ Lopes remató y 
atrapó bien Garcés. 

A los 29’, Valenzuela recupe-
ró de gran forma la pelota en 
medicampo, avanzó y habilitó 
de gran forma a Lara. Su rema-
te dio en el poste y le quedó 
servida a Pinilla, que a arco va-
ció puso la ventaja, justa por lo 
visto hasta ese momento. 

Luego, lejos de retroceder, 
los morados continuaron posi-
cionados en campo contrario, 
generando opciones sobre todo 
a través de Valenzuela. Cuando 
parecía que el primer tiempo se 
iba sin novedades, Vilches ba-
rrió a Neira, en un foul aparen-
temente normal. El juez le mos-

DEPORTES CONCEPCIÓN PERDIÓ CON VALDIVIA EN COLLAO

    Cristian Valenzuela jugó su mejor partido desde que 
llegó a Deportes Concepción. El puntero fue clave en 
el primer tiempo cuando los morados se adueñaron 
del trámite del encuentro, y en el gol recuperó la pelota 
y habilitó a Lara para el primer remate que pegó 
en el palo, cuyo rebote Pinilla mandó al fondo de 
la malla. 
Luego, tuvo varios desbordes más, 
también un remate que atrapó 
bien Garcés, y en la primer 
jugada del segundo tiempo 
asistió de gran forma a 
Pinilla, que pudo marcar 
el 2-0. 
Si no hubo un tema físico 
de por medio, realmente 
no se entiende su salida 
a los 62’. 

LA FIGURA
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El “León” lo 
ganaba bien en el 
primer tiempo, 
pero la expulsión 
de Vilches 
cambió el 
trámite. Sin 
hacer mucho, la 
visita aprovechó 
que el local se fue 
excesivamente 
atrás y dio vuelta 
el marcador. Los 
morados siguen 
sin ganar en 
Segunda. 

Otra dura caída y sigue 
hundido en el fondo

UdeC comenzó con un gran triunfo la 
Liga Nacional Femenina de Básquetbol

En la previa, había expectación por ver el debut de 
la UdeC en la Liga Nacional Femenina de Básquet-
bol, considerando que renovó totalmente su planti-
lla. Y el Campanil borró las dudas que pudieran apa-
recer de inmediato, pues le ganó 
con propiedad a AB Temuco por 
84-53 en la Casa del Deporte.  

Comienzo encendido de Jovan-
ka Ljubetic, que anotó 8 de los 
primeros 10 puntos de su equipo. 
Sobre el final del primer cuarto, 
fue Yenicel Torres la que tomó el 
protagonismo en el Campanil, 
que ganó este periodo por 16-14.  

Un triple de Barría puso en ventaja a la visita, pero 
anotaciones de Torres y Astudillo pusieron al local otra 
vez arriba (24-20). La propia Torres -14 puntos en el pri-
mer tiempo- encabezó un gran cierre de la UdeC, que 

fue al descanso arriba por 33 a 24. 
En el tercer cuarto las visitantes 

se acercaron, de la mano de Marti-
no y Pérez, poniéndose 41-44, y ahí 
el local encontró otra racha para 
ampliar la diferencia. 61-44 estaba 
el marcador al cierre del tercer cuar-
to. En el último, el local mantuvo su 
buen nivel y cerró el juego sin mayo-
res complicaciones. 

En la tercera fecha, la UdeC 
visitará a Basket Conce, otro 
de los equipos locales en 
esta edición de la Liga. 

Como visita,  
pero en la zona

GOLES

E. Kirkman 
C. Fernández 
L. Rigazzi 
J. Guzmán 
D. Zambrano 
C. Hormazábal 
E. Vilches 
F. Lara 
M. Lopes 
C. Valenzuela 
I. Pinilla

VALDIVIA

FORMACIONES

Claudio Rojas

DT

(62’) S. Torres por 
C. Valenzuela 
(80’) J. Caro por M. 
Lopes 
(80’) F. Tapia por  
F. Lara 

D. CONCEPCIÓN

1

P. Garcés 
B. Villegas 
C. González 
M. Gatica 
D. Salas 
R. Escobar 
M. Pavez 
J. Martínez 
F. Neira 
C. López 
D. Melivilú

Luis Marcoleta

DT

(45’) X. Santos por 
F. Neira 
(46’) R. Romero por  
M. Gatica 
(46’) C. Opazo por  
C. López 
(85’) R. González por  
R. Escobar 

Pavez, Melivilú

29’ Pinilla 69’ Martínez 
90’+5 Melivilú

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 2.482 espectadores 
Árbitro: Fabián Reyes

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Vilches No hubo

TARJETAS ROJAS

2

tró amarilla, pero al ver 
que todo desembocó en una 
lesión de gravedad le cambió la 
tarjeta por roja. 

 
Demasiado atrás 

A los 46’, el local tuvo una 
ocasión clarísima: otro gran 
centro de Valenzuela encontró 
a Pinilla, que se adelantó a su 
marca y remató apenas desvia-
do. Era el 2-0. De ahí en más, los 
morados nunca llegaron al arco 
rival, y Valdivia tomó el con-
trol del duelo aprovechando 
que Concepción se fue muy 
atrás, regalando el campo y la 
posesión del balón. 

El local resistía, pero estaba 
ahogado y así, sin jugar bien, la 
visita encontró el empate a los 
69’ a través de Martínez, que ca-
beceó, tapó Kirkman y en el re-

bote marcó la igualdad. Rojas 
movió la banca, pero tal como 
ante San Antonio sus cambios 
no tuvieron el efecto esperado, 
en un equipo que siempre se vio 
ahogado y sin armas para parar-
se más adelante en el campo. 

Parecía que el duelo iba para 
el empate, pero una descon-
centración a los 95’ le permitió 
a Melivilú anotar el 2-1, ganán-
dole a Rigazzi y batiendo a 
Kirkman. El “León” sigue hun-
dido, sin ganar y con una parte 
psicológica cada vez más gol-
peada. 
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VALERIA REYES

Q
ué sería de su 
vida  sin el vólei-
bol. “Partí jugan-
do como a los 9 
años, estando 

en cuarto básico. Siempre 
en el colegio estaba compi-
tiendo y cuando entré a la 
universidad de inmedia-
to lo busqué. Me encanta 
el volley”, cuenta Valeria 
Reyes, destacada en 
Adesup. 

Hoy, repasa con cier-
ta nostalgia, aunque 
con la misma ambición 
de siempre, sus años de-
portivos en una etapa 
académica que está 
cerca de acabar. Espe-
rando que el reloj no 
avance, Valeria recuer-
da que “al principio en el 
colegio entré porque 

muchas amigas se metie-
ron, pero con el paso del 

tiempo fuimos quedando 
pocas. Pasé por otros de-

portes como básquetbol o 
gimnasia artística, pero nin-

guno me gustó tanto como el 
voley. Sentí que además tenía 

más habilidades. Me gusta lo 
grupal, más cercano, el trabajo 

en equipo para sacar adelante 
un partido. Eso me motivó a se-
guir con este deporte, que siem-
pre tuvo prioridad sobre otros”. 

Eso era en el Colegio Sagrados 
Corazones, desde donde saltó a la 
Universidad del Desarrollo. 
“Siempre tuve en cuenta entrar y 
jugar. Así lo planifiqué. Cuando 
tenía que tomar ramos, me preo-
cupaba que no me chocara con 
los entrenamientos para poder 
ir siempre a jugar. Cada año ha 
sido distinto, porque se van inte-
grando personas nuevas y ahí el 
equipo varía. Hay gente que a ve-
ces tiene más experiencia y de 
eso depende el año. Los partidos 
son siempre diferente, además, 
entendiendo que la competen-
cia es alta”, asume Valeria.  

Vive su última 
etapa como 
estudiante-

deportista en la 
UDD. Con 22 

años, la alumna 
de Ingeniería 

Comercial  
repasa su 

experiencia 
ligada a una 

disciplina, que ya 
es parte de su día 

a día.

En esa línea, y viendo el vólei-
bol mucho más allá del resultado, 
agrega que “estamos compitien-
do contra seis universidades y no 
nos ha ido tan bien la verdad, 
pero los equipos cada vez se for-
talecen más. Ahora se ha integra-
do gente nueva y estamos tratan-
do de sacar provecho de eso, in-
tentando conocernos como 
equipo. Ya tuvimos un partido 
contra la Ucsc y perdimos 0-3, 
aunque los sets estuvieron pelea-
dos. Este es mi último año e inten-
to participar lo más que puedo. 
Llevo 5 años y hay niñas que me 
preguntan cosas. A veces me sien-
to un poco vieja, pero intento 
ayudar a las chicas que más pue-
do”, cuenta. 

Finalmente, sobre su equipo, 
expresa que “estamos partiendo 
y veo potencial en este año. Lle-
garon varias chicas nuevas que 
han jugado desde siempre y eso lo 
podemos aprovechar. Trato de 
aprovechar el tiempo que me 
queda. Compatibilizar deporte y 
estudios es un poco más compli-
cado pero uno siempre se puede 
organizar para entrenar e ir a los 
partidos. Soy una persona muy de 
noche, entreno y después estudio. 
Siempre me he planificado para 
cumplir en esos dos ámbitos. El 
deporte me saca del estrés de cla-
ses y certámenes. Me despeja. 
Muchas veces iba a entrenar y en 
ese rato libre me liberaba para 
estudiar con mejor ánimo. Mi-
guel Dávila es nuestro entrenador 
actual. Él nos ha entrenado du-
rante cerca de dos años y nos ha 
ido bien. Se ha integrado bien al 
equipo y hemos compatibiliza-
do. Las niñas se han acoplado 
bien al equipo, porque más que 
ser un profe, la relación es de tu a 
tu sin dejar de ser exigente”. 

Su etapa universitaria está por 
acabar, pero no así el deporte. Va-
leria cierra y avisa que “planifico 
entrar a algún club. Me servirá 
despejarme para cuando deba 
trabajar y sacarme el estrés. Será 
un tiempo para mí”.
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Con el voley como  
estilo de vida
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C
omo hace años no 
ocurría, el depor-
te universitario 
pudo iniciar su 
temporada con 

normalidad. Un calendario 
intenso, con gente en las tri-
bunas, ha marcado el co-
mienzo del calendario de 
Adesup, que en su primera 
semana tuvo duelos, en da-
mas y varones, en básquet-
bol, fútbol y vóleibol.  

11 son las instituciones que 
participarán este año: UdeC, 
Ucsc, Unab, UBB, USS, UDD, 
USM, Udla, Santo Tomás, Vir-
ginio Gómez y Duoc UC. Para 
lanzar oficialmente la tem-
porada, el pasado martes se 

Partidos de 
básquetbol, 
fútbol y vóleibol, 
en damas y 
varones 
marcaron los 
primeros días de 
competencia, en 
un calendario 
que se inició 
oficialmente el 
pasado martes, 
con un acto 
donde 
participaron 
autoridades y 
los 
basquetbolistas 
Eduardo 
Marechal y 
Evandro 
Arteaga. Luis 
Olivares, 
presidente de 
Adesup, 
comentó cómo 
se desarrollará 
esta primera 
etapa y qué pasa 
con deportes 
como la 
natación, el 
balonmano y el 
rugby.

FOTO. ISIDORO VALENZUELA M.

realizó una ceremonia en el 
Polideportivo de la Unab, que 
contó con la asistencia de los 
encargados de deportes de 
varias instituciones, de An-
drea Saldaña, seremi del De-
porte, y de dos invitados es-
peciales: Evandro Arteaga y 
Eduardo Marechal, jugado-
res profesionales de Basket 
UdeC que también fueron 
parte de las competencias 
universitarias en su etapa es-
tudiantil.  

Arteaga destacó que es 
complicado compatibilizar 
el deporte con los estudios, 
pero que es posible, y alentó 
a los participantes que den 
su mejor esfuerzo en ese pro-
ceso. Por su parte, Marechal 
afirmó que “el basket me 
abrió muchas puertas. 

Cuando partí las universida-
des no apoyaban tanto a los 
deportistas, y me alegro que 
eso esté cambiando, que ten-
gan más oportunidades y se 
pueda avanzar en ese senti-
do. Les dejo la tarea a los di-
rectivos que también cada 
día pueda haber más com-
petencia”. 

La seremi Andrea Saldaña 
dijo que “compatibilizar el 
deporte con la vida acadé-
mica es un gran desafío, y hay 
tareas pendientes en ese sen-
tido. Como institucionalidad 
debemos apoyar ese camino, 
de tal manera que los estu-
diantes puedan adecuar sus 
mallas para poder rendir en 
sus disciplinas”. 

Tras la ceremonia, se dis-
putó el partido de básquetbol 

femenino entre la Unab y la 
USS, que ganaron las prime-
ras por 83 a 38.  

 
Proyección del año 

Luis Olivares, presidente 
de Adesup, se refirió al co-
mienzo de la actividad. “He-
mos visto muy bien el inicio. 
En primer lugar, este año se 
han sumado nuevas institu-
ciones que el año pasado no 
pudieron estar, y también hay 
más disciplinas. Se ha parti-
cipado en vóleibol, fútbol y 
básquetbol damas y varones 
en casi todas las institucio-
nes, y eso es súper gratifican-
te para nosotros. Segundo, 
hay mucha más participa-
ción de estudiantes, vemos 
harta cantidad en entrena-
mientos, en las nóminas de 

Regionales de 
educación superior son 
parte de esta 
temporada 2023 de 
Adesup. 

Instituciones
11

DEPORTE UNIVERSITARIO PARTIÓ SU ACTIVIDAD 

Con acción en tres disciplinas 
comenzó la temporada de Adesup 

LA UDEC SUPERÓ 
CON claridad a la 

UBB en su estreno 
en el básquetbol 

femenino.  

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Por semestre quieren 
calendarizarse en 
disciplinas como 
atletismo, natación y 
taekwondo. 

encuentros
2

los partidos y eso es algo sú-
per bueno para el desarrollo 
de las competencias”. 

Además, agregó que “y lo 
tercero que destacaría es que 
el nivel de los encuentros de-
portivos ha estado muy bue-
no, se ha creciendo en cuan-
to a la competencia. Ahí hay 
que agradecer a las institu-
ciones que son las que hacen 
los esfuerzos por mejorar 
todo a nivel de infraestruc-
tura, logístico, y eso permite 
que todo sea mejor. Dentro 
de lo positivo en este inicio 
igual vemos mucha convo-
catoria de público, creo que 
todas las casas de estudio es-
tamos abiertas a recibir a las 
familias, al público en gene-
ral, a los estudiantes de las di-
ferentes instituciones, enton-
ces buena parte de los en-
cuentros han tenido una 
cantidad importante de es-
pectadores”. 

Esta primera etapa se cen-
trará en los deportes colec-
tivos con mayor cantidad de 
participantes. ¿Qué pasará 
con disciplinas como la na-
tación, el balonmano o el 
rugby? “Tenemos conside-
rado el desarrollo de los de-
portes colectivos de manera 
anual, con un torneo de 
apertura y una fase final. 
Hay una primera rueda en 
casi todas estas disciplinas 
masculinas, y en las feme-
ninas serán dos ruedas más 
la etapa definitoria. En los 
que tienen un carácter más 
individual, como tenis de 
mesa, taekwondo, judo o la 
natación, estamos calenda-
rizando las fechas para tener 
una o dos jornadas por se-
mestre en cada una”, afirmó 
Olivares. 

Al respecto, el presidente 
de Adesup añadió que “en el 
balonmano tenemos en varo-
nes cinco instituciones y en 
damas cuatro, lo que se llegó 
a acuerdo es que habrá un 
campeonato con dos ruedas, 
una en el primer semestre y 
otra en el segundo, y luego 
semis y final para definir a 
los ganadores. En el caso del 
rugby, hay menos institucio-
nes pero la idea es generar 
un circuito con la mayor can-
tidad de encuentros posible”. 

 
Algunos resultados 

En el básquetbol masculi-
no, la UdeC derrotó a la USS 
por 70 a 47, y la UDD superó 
a la USM 70-52. En uno de los 
duelos más emotivos de la 
primera semana, la Ucsc se 
impuso a la Udla 72-70. 

En el básquetbol femeni-

gramada una intensa agenda. 
En el vóleibol masculino, hoy 
a las 16 horas la Udla recibi-
rá a Duoc UC, mientras ma-
ñana la UdeC hará lo propio 
con la USM, desde las 19.30 
horas en la Casa del Deporte. 
En el voley femenino,  la UBB 
se medirá hoy con la UdeC 
desde las 18 horas, y el miér-
coles, a las 16.45 horas, la 
Ucsc será anfitriona contra 
la USS. 

En el básquetbol femeni-
no, hoy la UdeC recibirá a la 
UDD desde las 18.30 horas, y 
el jueves la Ucsc jugará ante 
la USS en su gimnasio, a con-
tar de las 18.40 horas. 

no, la UdeC, el vigente cam-
peón tuvo un estreno arro-
llador. Como visitante, derro-
tó a la UBB por 132-40. 

En el fútbol, en las damas la 
Ucsc goleó 7-1 a la UdeC y la 
USS igual marcó amplias di-
ferencias contra Duoc UC 
(11-1). En los varones, la 
UdeC derrotó 6-0 a la USM.  

Para esta semana, hay pro-

FOTO: UCSC.

FOTO: CAROLINA ECHGUE M.
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LA UCSC 
DEBUTÓ CON UN 
gran triunfo sobre 
la UdeC en el 
fútbol femenino. 
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E
ra una de las salidas más 
difíciles del semestre, en 
frente un equipo como 
Trasandino que de ganar, 
quedaba solo en la punta. 

Pero este Vial no está hecho para ser 
comparsa de nadie y en otra buena 
presentación, igualó sin goles en 
Los Andes. 

 La primera fracción fue dis-
putada en mediocampo, don-
de una vez más Gómez -una 
fiera- y  Herrera destacaron, 
apoyados por un Matamala 
que además de quite, se daba 
valor para aportar arriba. 

Con el paso de los minutos, 
Trasandino comenzó a encon-
trarse y mostró lo mejor de su tán-
dem ofensivo con el buen pie de Arias, 
la velocidad de Jara y la potencia de 
Verhoeven. Fueron los mejores minu-
tos del local, que tuvo la más clara en 
los 44’ cuando Veloso mandó al córner 
un zapatazo de Arias.   

En el complemento, los aurinegros 
entraron con todo y Huerta obligó a 
una buena tapada del meta local. A los 
53’ otra vez Veloso estuvo gigante para 
tapar un tiro libre de Arias que iba al 
arco, pero Vial no se quedó y respon-
dió con Ramírez.  

A esa altura, Vial estaba com-
prometido con la victoria y tuvo 
sus opciones con Gillard y Fuenza-
lida.  Aunque también pudo per-
derlo, de no ser por un gigante 
Nery Veloso, que en el último sus-
piro tapó un cabezazo de Solano 
de forma brillante.  

Buen punto para un Vial sin com-
plejos, y que con cada partido se hace 
más fuerte mostrando una convicción 
que ilusiona.   

ARTURO FERNÁNDEZ VIAL IGUALÓ SIN GOLES CON TRASANDINO

Tal como lo había adelantado el técnico vialino, Jonathan 
Orellana, fue un partido duro el jugado en el regional 
de Los Andes, friccionado, donde nadie daba pelota 
por perdida. 
Pero en general fue limpio, con una pequeña excepción. 
Se jugaban los últimos minutos cuando Arias recuperó 
un balón y comandó un contra ataque peligrosísimo.  
Ahí apareció Fuenzalida para bajar al talentoso volante 

local. Se ganó la amarilla, cuando todos el equipo 
rival pidió alteradamente la roja. 
En honor a la verdad, era naranja.

POLÉMICA

Nery Veloso está de 
vuelta. El arquero 
que supo de grandes 
momentos, incluido un título nacional 
con Huachipato y mundial juvenil, está reverdeciendo 
laureles con la camiseta de Arturo Fernández Vial.  
Esta vez, el experimentado meta fue fundamental 

para que su equipo se trajera 
un punto desde la difícil 

cancha de Los Andes. 
Tres tapadas 

decisivas, dos 
de ellas a Arias 
y otra en la 
última jugada 
del partido, 
cuando tapó 
un cabezazo 

de Solano que 
todos gritaron 

como gol, dicen 
que Nery regresó. Este 

año Vial parte desde su 
arquero. 

 

LA FIGURA

Ricardo Matamala se está 
convirtiendo en una grata sorpresa 
en este Vial 2023. A una entrega que 
no transa, el joven volante añade buen 

pie, proyectándose en ofensiva cada vez que puede. 
En eso estaba, cuando al ir a disputar un balón aéreo, 
fue empujado por un rival, cayendo violentamente y 
debiendo salir por un fuerte dolor en un hombro. Es 
de esperar que no pase a mayores, porque este 
Matamala está para cosas grandes este año.

MALA FORTUNA
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En una de las salidas más duras del año, 
los aurinegros le guapearon a 
uno de los favoritos del torneo  y 
sumaron un punto de oro.

GOLES

C. Santis 
J. Millares 
B. Solano 
M. Olea 
J. Araya 
L. Salazar 
E. Verhoeven 
A. Jara 
S. Arias 
D. Latorre 
E. Ottesen

A. FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

César Bravo

DT

(65’) D. Piña por E. 
Ottesen.  
(65’) J. Arancibia por  
D. Latorre. 
(79’)  F. Quilaleo por 
por J. Millares 
(79’) A. Valencia por 
A. Jara. 
(89’) M. Ramírez por 
E. Verhoeven.

Salazar, Olea, Santis. 

TRASANDINO

0

N. Veloso 
J. Catejo 
C. Muñoz 
C. Herrera 
O. Canessa 
C. Gómez 
J. Zúñiga 
R. Matamala 
M. Leiva 
Y. Pinilla 
D. Huerta

Jonathan Orellana

DT

(58’) A. Ramírez por R. 
Matamala. 
(58’) A. Guillard por Y. 
Pinilla. 
(66’) I. Sandoval por D. 
Huerta. 
(78’) R. Fuenzalida por 
C. Herrera. 

Gómez, Catejo, 
Fuenzalida.

Estadio: Regional de Los Andes 
Árbitro: Francisco Soriano

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

0

El Inmortal sobrevivió 
al puntero y demostró 
que sangre le sobra 

UdeC

S. Wanderers

García

DT: F. Palladino

DT: M. Ramírez

U. de Concepción 
recibe a Wanderers 
con la misión de  
seguir remontando 

La  Universidad de Concepción será la encargada 
de cerrar la novena fecha del torneo de Ascenso cuan-
do esta tarde, a partir de las 18:00 horas, reciba a San-
tiago Wanderers en el Ester Roa Rebolledo.  

Los auricielos vienen de conseguir su primera vic-
toria en el certamen, resultado que esperan les sirva 
de trampolín en una tabla de posiciones donde toda-
vía marchan últimos, ahora con 4 puntos, dos menos 
que su más cercano antecesor Puerto Montt, que 
sumó una nueva derrota de local a manos de La Se-
rena. 

“Queremos prolongar nuestras victorias en el tiem-
po, acostumbrarnos a ganar y a sumar de a tres para 
elevarnos en la tabla de posiciones”, señaló en la pre-
via el técnico del Campanil, Miguel Ramírez. 

Los caturros, por su parte, marchan undécimos 
con ocho puntos y vienen de perder como dueños de 
casa frente a Rangers.

NavarreteSaldías SandovalSan Martín

OrellanaDíaz RamírezSanhueza 

Guajardo

Islame Ibáñez

Duma

CorralMuñoz PereyraCañete

VelásquezHerrera BarbozaSantander

Hurtado

CLASIFICADOS

 CITACIONES
 Primera citación. Por acuerdo del Directorio, cito a asamblea 
general ordinaria de socios del Instituto Chileno Británico de 
Cultura de Concepción, a celebrarse el 27 de abril de 2023, a 
las 18:30 horas por vía telemática, en la plataforma habitual 
de Zoom, con el objeto de pronunciarse sobre la memoria, balance 
y estados de resultados, elección de directorio y adoptar los 
demás acuerdos que sean materia de asamblea ordinaria. A 
continuación de efectuará la correspondiente reunión constitutiva 
del Directorio. 
 
El Presidente.

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Fidel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/18 7/22
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

5/19                
CHILLÁN8/23

RANCAGUA

6/21
TALCA

8/21
ANGOL

6/15
TEMUCO

3/15
P. MONTT

12/16
MARTES

11/17
MIÉRCOLES

11/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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